

ANTE LA CRISIS

Cuanto está sucediendo no es otra cosa que consecuencia del desquiciamiento producido por las ambiciones políticas

Si escribiera ahora acerca de la situación en que se halla España, podría ser titada mis palabras de apasionadas por militar en un partido político. Reproduzco lo que escribí en 2 de Enero de 1905, hace catorce años, en la plenitud de mi independencia. Leyéndolo, tal vez digan las gentes: «¿Qué razón tenía!»

La política española ha variado radicalmente de procedimientos. Durante la Restauración y la Regencia fué máxima de conveniencia política sacrificarse por el Régimen, siendo secundarios los intereses personales de los partidos y de los personajes políticos. Ahora, desde lo que podríamos llamar genéricamente la Mayoría de Edad, son secundarios los intereses del Régimen, y los personajes, salvo honrosas excepciones, atienden más a sus conveniencias personales que a las de la dinastía y del Monarca, cambiando radicalmente el concepto que de la Gobernación del Estado habían formulado Cánovas y Sagasta, más atentos a consolidar la obra de Sagunto que a conquistar propias conveniencias.

Cánovas «supo hacer» un partido en el que cupiesen los elementos desprendidos del carlismo, y Sagasta «supo completar» la obra de Cánovas con un programa expansivo, al cual pudiesen coadyuvar los elementos republicanos. Es decir, que Cánovas y Sagasta realizaron política de suma, de adición, de robustecimiento, en vez de ejecutar actos que debilitasen, que sustrajesen, que restasen.

Por eso Cánovas y Sagasta pudieron presidir Gabinetes con ministros que hoy no se contentarían con menos que con ser Presidentes del Consejo de Ministros.

Fruto de aquella política, encaminada a consolidar la dinastía, combatiendo a la vez a carlistas y republicanos, fué el ingreso de Pidal, de Martos, de Canalejas, de los posibilistas en masa, y de no pocos republicanos sueltos en las filas de la legalidad constitucional, reduciendo el carlismo y el republicanismo a oposiciones meramente parlamentarias, y conjurando todo peligro de levantamiento en los montes ó de rebelión en las calles. «La facción» y «la barricada» quedaron relegadas á las páginas de la historia, gracias á la táctica de aquellos dos hombres tan injustamente juzgados por la pasión política, y que supieron hacer dos cosas que parecen imposibles: un partido tan conservador que en él cupiesen los tradicionalistas, y otro partido tan liberal que dentro de él hallasen lugar apropiado los republicanos no fanatizados con el exclusivismo de la forma de Gobierno.

Fuesen ó no hombres superiores Cánovas y Sagasta, es un hecho indubitado, por ser histórico, que supieron mantener la unidad de sus agrupaciones políticas, siendo los disidentes, aun llamándose Silvela, Gamazo, Maura, Romero ó Canalejas, peregrinos que recorrían camino lleno de soledades, de amarguras y de desengaños, sin pesar poco ni mucho en la marcha política, virilmente encaminada á rumbo por aquellos dos hombres que se contentaron con morir llamándose Cánovas y Sagasta á secas, á pesar de que por sus manos pasó á raudales la concesión de honores, de privilegios y de riquezas.

Muerto Cánovas, surgieron en el partido conservador las luchas intestinas, y sus primates, olvidando las conveniencias del Régimen, comenzaron á poner en primera fila las propias, surgiendo, no el deseo de formar un ministerio con ocho ministros buenos sujetos á un jefe, sino el de poder formar «muchos ministerios con muchos Presidentes», aun cuando hubiese necesidad de improvisar ministros dando tal categoría á quienes no la tenían ni de negado.

Pudieron agruparse en torno de Azcárraga, junto á Silvela, alrededor de Pidal, al lado de Villaverde, al amparo de Maura... Pero nada de eso sucedió, á pesar de convenir al Régimen, y la política unitaria de Cánovas fué reemplazada por una política disolvente y egoísta. Ya no quieren ser ministros los primates. Ya aspiran todos á ser Presidentes del Consejo, y por ascenso natural, ya quieren ser ministros los que con Cánovas serían gobernadores de Teruel ó tenientes de alcalde del Ayuntamiento madrileño.

Un ministerio con Azcárraga, Silvela, Maura, Villaverde, Dato, Romero y Pidal, sería una fuerza de unión conservadora que al servicio de la patria y del Trono;

pero por lo visto no son la patria y el Trono quienes hoy inspiran los actos políticos conservadores, resultando probado con argumentos que no admiten réplica lo que afirmábamos al principio de este artículo, que en la política española se ha variado radicalmente de procedimientos.

El problema planteado en el partido conservador con la muerte de Cánovas volvió á plantearse en el liberal con el fallecimiento de Sagasta, y se planteó con caracteres aún más alarmantes que en el conservador, porque en éste al fin y al cabo fueron los sucesos, y á consecuencia de éstos la Corona, quienes ungieron á los Presidentes del Consejo, mientras que en el partido liberal son sus huesos quienes se dividen de primera intención, proclamando aun antes de las luchas en el poder y de los desengaños al repartir el botín, dos jefaturas, y por consiguiente dos fracciones del antiguo partido liberal, sin que haya medio alguno de saber cuál sea la disidente y cuál la poseedora de la vieja bandera y del auténtico programa.

Los unos forman el triunvirato Montero-Canalejas-Vega de Armijo, y los triunviros renuevan las páginas romanas, soñando más con el Imperio, con la proclamación cesárea, que con el paternal y mancomunado ejercicio de la soberanía triunviral.

El Rubicón es su pesadilla, y á la hora presente Montero amenaza con pasarlo de «Sur á Norte», y de Canalejas vaticinan

sus huesos que lo pasará de «Norte á Sur», caminando las cohortes del primero hacia soluciones de libertad conservadora, mientras que las del segundo avanzan en dirección de radicalismos democráticos más cercanos al primitivo credo de Castelar y Martos que al programa atrayente de Sagasta.

Junto al triunvirato congégase cohorte numerosa de ambiciosos pretorianos que espían á los jefes para dar el golpe de gracia á quien lleve la peor parte en la contienda, cual si todos pensasen como piensa Vega de Armijo, el cual «no quiere aventurarse á través del Rubicón», y se contentará con rendir pleitesía á quien lo pase triunfador.

La otra fracción liberal no ha proclamado jefaturas asociadas y desde el primer momento ungió César á Moret. Pero el imperio de Moret tiene un adjunto, el cual, á semejanza de lo que en tiempos antiguos sucedía, ha sido declarado heredero en vida del antecesor. El conde de Romanones es hombre que sabe sumar y restar, y por saber «contar los años» sin miedo á equivocarse, ha preferido abdicar de radicalismos, siendo hijo adoptivo de Moret, que camina hacia los setenta, á ser presunto heredero de las democracias canalejistas, muy jóvenes aún para ser pronto heredadas, porque Canalejas se pasea todavía en los alrededores de los cincuenta. Y una diferencia de veinte años en las probabilidades de recoger una herencia, era argumento de mucha fuerza en quien como Romanones no se contenta con menos que con ser «príncipe heredero» y César adjunto para que no le convenciese de la necesidad de caer del lado de Moret!

Lo que decía en Enero de 1905, digo ahora en Diciembre de 1919, al cabo de catorce años. ¿Todo está igual? Variad los nombres, y el artículo parecería escrito hoy mismo. ¿Para qué comentar? Con decir: ¡Pobre España, y pobre Rey! ya basta.

JUAN DE ARAGON

DESDE POLONIA

Las nuevas fronteras de Polonia

(De nuestro redactor especial)

No hay para Europa mas que un solo medio de restablecer el equilibrio roto por esta última guerra, y es el devolver francamente á Polonia sus antiguas fronteras del año 1772.

Si Polonia hubiese sido una nación independiente y libre, hubiese logrado también su unificación con los diversos pueblos que la componen, y hubiese establecido entre ellos un lazo federal, que todos hubiesen deseado respetar, puesto que en ello encontraban la mejor fórmula de defender sus propios intereses.

Mas no ha sido así, y la desgraciada Polonia ha visto tanto á los rusos, como á los alemanes y á los austriacos, combatir el idioma polaco, las costumbres polacas, la nacionalidad polaca...

Tanto los lituanos como los blancorusianos, los ucranianos, los judíos, etc., han sido separados de Polonia por medio de barreras administrativas formidables; sus intereses sociales y nacionales han sido también opuestos á los de los polacos, y la desconfianza ha sido mantenida fielmente en el corazón de todos ellos por la política vergonzosa de las tres naciones que tan inicuamente se la habían repartido.

En una serie de artículos que seguiremos publicando y que no serán mas que una continuación de los ya publicados sobre Lituania y la unión polaco-lituana y la Volinia, trazaremos las fronteras aproximativas (puesto que Dios sabe cuando serán reales del todo) de la Polonia recientemente resucitada, y trataremos de indicar cuáles serán los territorios que deben necesariamente reintegrarse y cuáles podrán llegar á formar parte del nuevo Estado polaco, bien sea por medio de una unión voluntaria, bien sea por medio de una confederación ó por cualquier otro lazo común.

Desgraciadamente hasta la fecha, Polonia sigue abriéndose paso en el Mundo gracias á sus propios recursos, y es triste y desconsolador presenciar el espectáculo que ofrece esta nación que tanto ha sufrido en el curso de este último siglo, no cuente con la ayuda real y efectiva de ninguna Potencia para lograr vencer cuantas dificultades halla constantemente hasta llegar á organizarse totalmente.

Polonia y su martirio cruel ha sido el tema favorito de los discursos literarios pomposos; los músicos le han dedicado trozos encantadores, los poetas le han compuesto versos sugestivos; pero una ayuda verdadera, es decir, proporcionarle medios para poder desenvolverse y facilitada para poder desarrollarse rápidamente

sus industrias, su comercio, etc., eso es otra cosa...

¿Cuál es, pues, la situación actual de Polonia?

Triste, muy triste. Sus fronteras no están aún del todo determinadas; los polacos, ó por lo menos la generación actual, no habiendo sido nunca gobernantes, no saben gobernarse, y las Potencias amigas, que debieran darle la mano para encauzarla en la nueva vida que para ella empieza, la miran fijamente... pero con los brazos cruzados...

Mientras tanto, Alemania observa tranquilamente y se prepara...

—¿Y Rusia? Cuando menos lo pensemos, las Potencias civilizadas del Mundo tratarán con los bolchevistas, por no haber encontrado otro medio mejor... ¡¡¡y todos tan contentos!!!

C. GRANZOW DE LA CERDA Varsovia, noviembre de 1919.

LA VIDA EN MADRID

RENUNCIAREMOS

Conocemos la proposición de un concejal republicano acerca de la municipalización del servicio de fabricación de pan, y aun estando de acuerdo con el ministro de la Gobernación en la importancia que merece el estudio de referencia, nos asusta el pensar en las consecuencias.

Verdad que el aludido proyecto reconoce implícitamente la incapacidad del Ayuntamiento, cuando encarga la gestión directora á un Consejo de Administración integrado, á excepción del presidente, por elementos ajenos á la Casa de la Villa. No creemos que el proyecto prospere, pues edil más ó menos, en su mayoría ya habrán pensado, no en la importancia del problema, sino en si habrá ocasión de colocar algún pariente ó amigo. Los hay tan padrazos, que no se contentan con hacer de su hijo un empleado municipal, y no paran hasta lograr ver al niño de poeta laureado en el correspondiente Certamen del propio Ayuntamiento.

De lo que podrá ocurrir es botón estimable lo que ocurre. Aun elaborando pan mal cocido y peor pesado, cada día se fabrica menos, porque el dinero se acaba y los delegados que administran las tahonas van de Ceca en Meca, léase del Gobierno civil al ministerio de Abastecimientos, buscando recursos que no parecen. Resultado:

LA ESPAÑA DE HOY

«La Veu» de esta mañana discute uno de los temas que son fruto prohibido para un forastero con delicadeza. En el Senado se ha dicho últimamente que una de las causas de la situación actual de Barcelona ha sido la cobardía de los ciudadanos.

Y dice «La Veu»: «El concepto primitivo del valor personal va desapareciendo de las sociedades civilizadas con el ritmo del progreso.» «Perfeccionado el funcionamiento del Estado, que da al ciudadano la garantía de una protección eficaz, desaparece la necesidad instintiva de defenderse personalmente.» «No nos podemos imaginar á un «gentleman» de la «City» andando á puñetazos por la calle.»

Eso será en «La Veu»; pero en Londres no se puede uno imaginar á un «gentleman» sino como á hombre dispuesto en todo momento á darse de puñetazos en la calle por una causa justa. Casi diría que no es otra la definición de un «gentleman». El valor físico es tan indispensable al «gentleman» como el valor moral. Un hombre que tenga valor físico, pero que carezca de buenas maneras y de espíritu de justicia, no es un «gentleman». Pero un santo al que le falte valor físico (si fueran compatibles los conceptos de santidad y cobardía), tampoco será un «gentleman». El valor físico es condición necesaria, pero insuficiente, para formar el «gentleman». La mejor traducción castellana de la idea del «gentleman» se halla quizás en la frase de «guante de seda en mano de hierro». Guante de seda, pero en mano de hierro.

Y no lo digo con ánimo polémico, sino agradecido á la ocasión que se me ofrece para esclarecer y popularizar una idea importante. Mal serviría «La Veu» á Cataluña si convenciese á sus lectores de que el progreso hace innecesario el valor personal. Los combates decisivos de la guerra última son precisamente los que se han librado mano á mano y hombre á hombre en la soledad de las trincheras. Las expediciones nocturnas emprendidas por grupos de ocho y diez hombres para hacer prisioneros en las posiciones enemigas, son las que decidieron en favor de los aliados, la superioridad en los servicios de Estado Mayor. Gracias á esas expediciones pudieron conocerse, día por día, los movimientos alemanes. No se ha inventado, no podrá inventarse, organización social alguna que redima al individuo de la obligación de ser valiente.

Aún hay que decir más. Cuanto más refinada sea una sociedad, tanto más tiene que insistir en la necesidad de que sus hijos sean valerosos, no sólo moral, sino física, muscularmente. El dicho de Platón es de perenne actualidad: «Nuestros guardianes han de ser tan guerreros como filósofos.» No sólo los guardianes. El hombre que merezca el dictado de hombre ha de ser tan guerrero como filósofo. Si le falta la filosofía es una bestia, y no nos sirve. Y si le falta el coraje, no podemos confiarle posición que defienda, y tampoco nos sirve. Pero que los brutos sean valerosos no nos interesa, porque lo que defiendan con su valor será brutalidad. Lo que nos importa es que los refinados sean valientes, porque lo que defenderán con su coraje será refinamiento.

APATIA

Y aún es quizá más necesario refutar el concepto de que el perfeccionamiento del Estado hace innecesaria la defensa personal. Nada menos británico que semejante aserto. El «policeman» inglés no lleva armas, ni revólver, ni sable, ni aun bastón, precisamente para indicar con ello que no tiene más fuerza que la que le prestan los demás ciudadanos. Pero todo ciudadano inglés está obligado á prestar al «policeman» su fuerza personal, si fuese necesaria, por ejemplo, para detener á un delincuente, como á decir ante los Tribunales la verdad, «toda la verdad y nada más que la verdad». Y es típicamente británico el espectáculo de las carreras de policías y paisanos, hombres y mujeres, detrás de un criminal que trata de escapar.

Siempre ha habido disidentes en Inglaterra. El «objetante concienzudo», el pacifista que no quiere batirse, es un tipo reconocido, pero al que nadie llama «gentleman», ni él mismo se lo llama. Pero el tipo medio inglés es el del hombre que podrá no pagar sus deudas, pero que no deja de pagar un puñetazo. Mejor idea dan del alma británica las películas del Far-West que las columnas del «The Times», é infinitamente mejor que las de «The Nation». El inglés es un «conwoy», que cuando vive en las ciudades metropolitanas no usa el revólver por comodidad; pero que no admira ni comprende otros sentimientos ni otras instituciones políticas que las del jinete de las grandes praderas.

Un inglés no entendería á quien le dijese que el Estado se ha hecho para defender al individuo. Si un inglés medio empuñase en depurar abstractamente lo que entiende por Estado, llegaría á la conclusión de que no cree que semejante palabra diga nada. En lo que realmente cree es en la ley y en Inglaterra, y no es Inglaterra y la ley quienes tienen la obligación de defenderle á él, sino que él y los demás ingleses tienen la obligación de defender á Inglaterra y á sus leyes.

Lo que sí entendería, á su manera, es la afirmación de que el valor personal es un «insituto primitivo innecesario para la vida civilizada». Lo entendería, á su manera, porque en los mejores colegios ingleses de segunda enseñanza se ha averiguado que el pacifismo es una afectación que se corrige á puntapiés. Al muchacho de inclinaciones pacifistas le dan de puntapiés sus camaradas, y una de dos: ó muere á fuerza de recibirlos (y muerto el perro, se acabó la rabia), ó da en la tentación de devolverlos, con lo que también se le cura el pacifismo.

Hablo de Inglaterra porque de algo me ha de servir haber pasado allí catorce años. Cuando haya estado otros tantos en Barcelona, quizás sepa hasta qué punto exacto ha contribuido la apatía ciudadana á fomentar el terrorismo. Lo que por hoy me interesa es negar rotundamente que la civilización sea compatible con el valor personal. La civilización es valor personal civilizado. El valor personal por sí solo no es civilización. Pero sin valor personal no hay civilización posible.

RAMIRO DE MAEZTU

EL GAS

Aun cuando el Ayuntamiento ha dicho repetidas veces que tenía carbón y que el gas sería bueno y abundante, lo cierto es que continúa siendo malo y escaso.

Raro es el día que pueden trabajar normalmente las linotipias y prensas de estereotipia, y la falta de presión es tan constante, que el trabajo se interrumpe sin cesar.

Como los perjuicios que se ocasionan son grandes, rogamos á la Fábrica del Gas haga lo posible por remediar la inconcebible é inexplicable anomalía.

El Príncipe de Gales

Regreso á Inglaterra

Carnarvon, 1.º.—Esta mañana ha llegado á la bahía de Portsmouth el buque de guerra «Renown», que trae al Príncipe de Gales á bordo.

Los barcos que se hallaban en el puerto estaban adornados con banderas por ser el cumpleaños de la Reina Alejandra.

Cuando el «Renown» entró en el puerto fué recibido con salvas de 21 cañonazos por los barcos que se hallaban en el puerto. Reinaba un fuerte viento del Sudoeste y llovía copiosamente.

Esta tarde, cuando el Príncipe llegue á Londres, tendrá un gran recibimiento.

La Gran Bretaña está orgullosa al ver el modo con que ha sido recibido en todas partes durante su viaje por los Estados Unidos y el Canadá. Sus dotes de simpatía y su agradable presencia le han atraído extraordinarias demostraciones de popularidad en todos los puntos donde ha estado. (T. S. H.)

Rogamos á los señores suscriptores de provincias y extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las fajas con que recibe LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

UN PROVINCIANO

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

FE PÚNICA

Después de vencida, Alemania está procurando por todos los medios eludir las responsabilidades que se le exigen y además no realizar todas las reparaciones que se le imponen. Bajo la presión de la derrota, aceptó las condiciones que los aliados estipularon en el Tratado de Versalles. Pero, a medida que va pasando el tiempo, el Gobierno de Berlín se encarga de suscitar toda clase de dificultades para no cumplir lo solemnemente pactado.

En la paz sigue igual de tortuosos procedimientos que en la guerra. Se esfuerza en producir una división entre los aliados, propósitos que se han estrellado contra la firme, resuelta y unánime unión de los países vencedores. En esa política de intrigas lo mismo se comporta el actual Gobierno socialista que el anterior Gobierno imperial.

Después de la paz, casi se sale a conflicto por día, suscitado por Alemania. Se recordarán los incidentes de Dantzig; se recordarán también los hechos acaecidos en los Países bálticos, donde el ejército alemán se ha negado a evacuar los territorios indebidamente ocupados.

Ahora se esfuerza por no dar satisfacción a las exigencias de que dé las reparaciones y las indemnizaciones a que está obligada. Pone reparo a la entrega de material y a

reparar los daños en las regiones de Francia que las tropas alemanas sistemáticamente devastaron.

Los incidentes ocurridos en el Senado de Washington al discutirse el Tratado de Paz y las reservas formuladas en la moción de Lodge, han servido de pie a Alemania para una nueva tentativa de sustraerse a los compromisos de antemano aceptados. Ahora Alemania dice hallarse dispuesta a la ratificación del Convenio; pero a la vez afirma que no reconocerá el texto del Protocolo.

Tiene esa actitud el inconveniente de la enérgica resolución del Consejo Supremo de los aliados. No hay excusas que valgan. Los daños causados serán forzosamente reparados. Cuando las negociaciones en curso fracasen, si es que fracasan, medios coercitivos de segura eficacia tienen los vencedores para hacer cumplir a Alemania cuanto se ha estipulado.

Ante la amenaza de un posible avance de los ejércitos de ocupación a orillas del Rin, Alemania se apresuró a intimar a sus tropas en rebeldía la evacuación de los Países bálticos.

Bastará con una nueva intimación para que se cumplan en todas sus cláusulas las condiciones estipuladas en el Tratado de Versalles.

Conferencia de la Sociedad de las Naciones

Su finalidad
BRUSELAS, 1.º.—El 1.º de diciembre se inaugurará en Bruselas una Conferencia para la Sociedad de las Naciones, cuya iniciativa se debe a la Asociación francesa presidida por León Bourgeois, y la Unión para la Sociedad de las Naciones, de Inglaterra, cuyos presidentes son lord Grey y sir Robert Cecil.

Diez y siete naciones de Europa y de Asia estarán representadas en la Conferencia por ochenta delegados aproximadamente, y entre ellos muchos diplomáticos, parlamentarios, ministros y antiguos ministros.

En vísperas de la primera reunión del Comité ejecutivo de la Sociedad de las Naciones, la Conferencia de Bruselas tiene por objeto expresar las aspiraciones de la opinión universal sobre cierto número de cuestiones precisas, declaraciones de los derechos y de los deberes de las naciones, institución del Alto Tribunal de justicia, reducción de los armamentos y organización de una fuerza militar común, defensa de las minorías étnicas y nombramiento en un sentido más democrático de los representantes de las naciones en la Asamblea general de la Sociedad.

No se propone combatir el pacto de 28 de abril de 1919, sino que, por el contrario, quiere trabajar en el desarrollo de las garantías que trae a la paz del Mundo.

En fin, la Conferencia no dejará de dirigir a los Estados Unidos y al Senado americano un llamamiento que, en las circunstancias actuales y merced al gran número de firmas que llevará, tendrá en el Nuevo Mundo gran resonancia. (Agencia Radio.)

El nuevo ministro de la Reconstrucción : : :
PARÍS, 1.º.—Telegraffan de Berlín: El ministro de la Reconstrucción, el doctor Gessler, ha llegado a Munich, donde ha conferenciado con los representantes de los obreros y patronos interesados en la reconstrucción del Norte de Francia. (Agencia Radio.)

NOTICIAS DE ALEMANIA

El nuevo ministro de la Reconstrucción : : :
PARÍS, 1.º.—Telegraffan de Berlín: El ministro de la Reconstrucción, el doctor Gessler, ha llegado a Munich, donde ha conferenciado con los representantes de los obreros y patronos interesados en la reconstrucción del Norte de Francia. (Agencia Radio.)

(85)
Folletón de «La Correspondencia de España».

XAVIER DE MONTEPIN EL MEDICO DE LOS POBRES

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

y aprovechamos de la confianza de nuestros enemigos, puesto que el señor del Aguila se ha tomado el mismo el trabajo de darme una carta y un anillo que deben acercarme al señor de Bauffremont.

—Pero esa carta es ininteligible para nosotros!
—¿Creeis que no sabré dar cuenta de las impresiones de aquel a quien va dirigida?... ¿Creeis que, admitida en el interior del castillo de Clairvaux, no sabré procurarme datos preciosos?

—Sin duda; pero ¿y si las dilaciones dan tiempo a que se vuelva a encender para Marquis la hoguera de Pedro Prost?...

—No temáis, capitán; tenéis ante vos más de un día. Si el cura Marquis está condenado a morir, no le matarán ahora aquí; su captura es demasiado importante, para que los grises ó los suecos le

¿Un complot monárquico en Alemania?

El ex Emperador y sus hijos volverían a Berlín
PARÍS, 2.º.—Telegraffan de Dusseldorf: Los socialistas independientes han descubierto, según parece, un amplio complot monárquico. Se dice que el Emperador y sus hijos volverían a Alemania a primeros de diciembre.

En efecto, ningún artículo de la Constitución se lo prohíbe.
Cinco Cuerpos francos, que poseen sus propios equipos, y tres regimientos del ejército imperial marcharían a Berlín y se apoderarían de los cuarteles. Se tenía la seguridad de que los regimientos imperiales se unirían al ejército monárquico. Al amanecer se ocuparían el Reichstag y el palacio del canceller.

Los círculos monárquicos opinan que esa revolución se haría sin derramamiento de sangre ó todo lo más con ligeras escaramuzas.
Los socialistas independientes dicen que la familia imperial se equivoca en sus esperanzas, y que, a falta de combates, una huelga general respondería a su irrupción.

Lo que se ha opuesto hasta ahora a que el Kronprinz realice sus proyectos es que haya en Francia 400.000 prisioneros alemanes. Esto no significa que cuente el Kronprinz con su apoyo; pero teme que un golpe de Estado provoque el mantenimiento indefinido de los prisioneros alemanes en Francia y el descontento de parte del ejército y de la nación.

Un plebiscito debe seguir al golpe de mano que se prepara. (Agencia Radio.)

Amistad francoargentina

Actos solemnes
PARÍS, 1.º.—Dentro de algunos días se celebrará en París una importante manifestación de la amistad argentina hacia Francia. El 3 de diciembre, después de un banquete que presidirá M. Hanotaux, presidente del Comité Francia-América, el doctor Carlos Madariaga entregará al mariscal Foch una copia, en miniatura, de la estatua del general San Martín, que adorna una de las plazas de Buenos Aires, y al mariscal Joffre,

sacrifiquen antes de presentarle como un trofeo a la Francia.

—Es muy posible que tengáis razón—repuso Lacuzón—; de todos modos, no tomaré una resolución sin haber consultado antes al coronel Varroz, y como no habéis prestado ya grandísimos servicios, asistiréis a nuestra conferencia.

Mientras disertaban sobre todo lo que precede, nuestros personajes habían subido la escarpada colina que conduce a la selva de Menetreux-en-Joux, entrando bajo las sombrías bóvedas formadas por las copas de los seculares abetos.

Mientras habían andado por superficies descubiertas, la pálida claridad del cielo les había ido ayudando; pero ya las tinieblas empezaban a ser opacas; Lacuzón y Magui, no poseyendo, como el prisionero, la facultad, tan caramamente adquirida, de ver claro en la oscuridad más profunda, corrían riesgo de extraviarse a cada paso y tropezar y caer en las profundas grietas que con tanta frecuencia se encuentran en las mesetas de las montañas del Jura.

—Capitán—dijo la anciana recogiendo algunas ramas secas—, esto nos servirá de antorcha; yo iré delante, a fin de reconocer el terreno.

La encendieron, y provistos de aquella antorcha improvisada, iba Maguidelante, sacudiendo de vez en cuando por encima de su cabeza la resina, de la que se escapaban largas espirales de humo.

Lacuzón pudo entonces, por primera vez, echar sobre su compañero una mirada escrutadora.

una copia exacta de la espada del libertador de la Argentina. Al mismo tiempo se ofrecerá a cada uno de los dos mariscales un libro que llevará las firmas de los más eminentes ciudadanos argentinos.

Los argentinos han querido testimoniar así sus sentimientos hacia Francia y su gratitud hacia los artesanos de la victoria, que ha salvado la civilización.

Dentro de algunos días se verificará otra manifestación argentina en honor de Verdún y del mariscal Petain. (Agencia Radio.)

Comité de aproximación francoespañola

Declaraciones de M. Alioth
BURDEOS, 1.º.—M. Marcel Alioth, secretario del Comité de aproximación francoespañola, que acaba de fundarse en Burdeos bajo la presidencia del doctor Moure, ha tenido la bondad de hacernos las siguientes declaraciones sobre el fin que persigue este Comité:

«Nuestro objeto es estrechar los lazos que unen a las dos naciones vecinas y amigas en todos los terrenos, tanto en el de la industria

La apertura del Parlamento italiano

El discurso de la Corona
ROMA, 2.º.—En la apertura del Parlamento, celebrada ayer tarde, el Rey de Italia ha pronunciado el discurso de la Corona y ha dicho entre otras cosas:

«Italia sale de la mayor guerra de la Historia, habiendo tenido el honor de contribuir a la gran victoria. Al terminar el conflicto comprende la necesidad de dirigir sus esfuerzos hacia las obras de paz. Por medio de su ejército y de su marina, Italia ha cumplido en la terrible prueba su deber por el triunfo de la justicia. Italia ha participado en la guerra por un sentimiento de justicia que representa una intensa fuerza de progreso y una garantía sólida de la paz. Tiene necesidad de trabajar, y esta necesidad se impone a todos los espíritus. Nuestro país debe unirse para una obra intensa de reconstrucción.

La guerra ha permitido a Italia obtener sus fronteras naturales, y todas las aspiraciones de Italia no han sido consideradas por todos con un espíritu de justicia.

Las aspiraciones de Italia en el Adriático no ocultan ningún designio militar, y sólo tienen finalidades económicas, y se limitan a la realización del ideal nacional, fundado en el derecho natural e histórico.

La defensa de las poblaciones de lengua y raza italianas constituye para nosotros un deber y un derecho imprescriptible; pero en nuestra actuación no hay ningún deseo materialista.

Italia no entiende en modo alguno que la paz europea esté perturbada, y mira con la más grande simpatía las reivindicaciones de las clases populares.

En el interior, nuestra obra debe ser el cumplimiento de un programa de trabajo; aumentar la producción, y en el exterior, la tarea debe consistir en una cooperación cada vez más democrática entre los pueblos.

En la política extranjera, ninguna nube vela la cordialidad de nuestras relaciones con las demás naciones.»

El Rey hace resaltar después la cordialidad especial que existe entre Italia y las Potencias aliadas y asociadas, y se muestra favorable a una participación más eficaz que los Consejos del Trabajo en la vida nacional.

Hablando de la necesidad de la disciplina, el Rey dice que el Parlamento ayudará al Gobierno a restablecer en todas partes lo que sea necesario.

El Rey expone a continuación un programa de reparación económica basado en el trabajo, en la producción y en la economía.

El Rey ha declarado que la autonomía y las tradiciones locales en los territorios liberados son dignas del mayor respeto.

y el comercio cuanto en el terreno intelectual y artístico, en el que tantas afinidades tienen los dos países; pero, antes de todo, queremos actuar como gentes prácticas y por esta razón estimamos que todos nuestros esfuerzos deben tender, en primer lugar, al estudio del nuevo Tratado de comercio que tienen que firmar ambas naciones, pues este Tratado deberá tener una gran importancia en las relaciones entre los dos países.

Con este objeto nos hemos rodeado de los consejeros que hemos creído más autorizados en la materia, y hemos rogado a los presidentes de los principales Sindicatos y algunas personalidades que mantienen particulares relaciones con España que formen alrededor de nuestro Comité un grupo de consejeros técnicos.

Pensamos pedir a éstos informes sobre el antiguo Tratado de comercio y sobre las modificaciones que podrían introducirse en él.

Estos informes serán sometidos a la Cámara de Comercio de Burdeos, la cual, después de haberlos estudiado, los entregará en París, en su nombre y en el nuestro, a los diversos ministerios competentes.

El segundo fin que perseguimos es encontrar los medios de traer a Francia a nuestros amigos de España y de organizar nosotros mismos viajes a España en provecho del intercambio de ideas y de las relaciones más íntimas entre los dos países.» (Agencia Radio.)

«Italia continúa, como siempre, trabajando en la obra de la defensa de la latitud, no sólo en Europa, sino también en todos los pueblos de la América latina, con los cuales debe trabajar con la unión más íntima y la solidaridad más estrecha.»

El Rey ha terminado diciendo que para realizar su nuevo programa, la Cámara debe utilizar los beneficios que le ha dado la victoria. (Agencia Radio.)

No hubo incidentes
ROMA, 2.º.—La reapertura de la Cámara se ha celebrado, sin incidentes.

A su llegada a la Cámara, el Rey fue aclamado por la muchedumbre.

Sólo los socialistas abandonaron la sala cuando el Rey pronunció el discurso del Trono. (Agencia Radio.)

INFORMACION AMERICANA

El conde de Galarza
LIMA, 1.º.—Ha salido con rumbo a España, dirigiéndose a Madrid, el ex ministro español conde de Galarza. (Agencia Americana.)

Contra los excesos de los acaparadores : : :
RIO JANEIRO, 1.º.—El Gobierno ha redactado el proyecto que presentará a las Cámaras para convertirlo en ley, regularizando la exportación de los productos nacionales, a fin de combatir los excesos de los acaparadores. (Agencia Americana.)

En honor de Zamacois
VALPARAISO, 1.º.—La Federación nacional de periodistas ha celebrado un banquete en honor del escritor español D. Eduardo Zamacois, para celebrar el éxito obtenido por éste en las conferencias que lleva dadas.

Asistieron al acto más de 400 comensales y se pronunciaron discursos patrióticos sobre aproximación intelectual entre ambos países. Mañana continuará su tournée, dirigiéndose a Santiago de Chile. (Agencia Americana.)

La Casa de Galicia en Buenos Aires : : :
BUENOS AIRES, 1.º.—La Casa de Galicia ha resuelto celebrar un ciclo de conferencias, invitando a este fin a las más eminentes personalidades argentinas y españolas.

Los temas serán especialmente gallegos. El crítico del periódico «La Nación», señor Ojeda, disertará sobre la música gallega.

Organiza además la Casa de Galicia una homena a la escritora gallega Concepción Arenal, proponiéndose editar un folleto acerca de la misma y gestionar del Consejo mu-

nicipal que conceda su nombre a una calle de Buenos Aires, para perpetuar su memoria, colocando además un busto de bronce en la penitenciaría. (Agencia Americana.)

El «Reina Victoria Eugenia» : : : : : :
BUENOS AIRES, 1.º.—Por fin se concedió autorización al embajador de España para que entrase en el puerto el vapor «Reina Victoria Eugenia».

Los pasajeros han podido desembarcar después de una escrupulosa desinfección, y se quejaron del rigor con que se han observado las medidas sanitarias adoptadas. (Agencia Americana.)

Contra las adulteraciones del aceite : : : : :
BUENOS AIRES, 1.º.—El Consejo deliberante acaba de dictar una ordenanza en defensa de los aceites de oliva para combatir de este modo las adulteraciones que se vienen haciendo en dicho producto, medida que indudablemente ha de beneficiar la producción española. (Agencia Radio.)

LA POLITICA EN FRANCIA
PARÍS, 1.º.—El domingo tuvieron lugar en toda Francia las elecciones municipales.

En París fueron elegidos 55 concejales. Entre los 55 concejales elegidos, 40 de ellos son antiguos y 15 nuevos. (T. S. H.)

La vida en Alemania
Un querido amigo nuestro ha recibido una carta de familia, fechada en Essen el 19 del actual, en que sinceramente expresa cómo se vive en Alemania. El carácter privado de dicha carta da más valor a la información.

«Te iré escribiendo—dice—de manera de darte las enormes desdichas que la guerra ha causado a Alemania.

Cuando estalló, todo el mundo creía que se trataba de una guerra, lo más, de tres meses de duración, y nadie se preocupó de hacer provisiones, aunque los precios de los víveres subieron instantáneamente en un 50 por 100.

Prescindiendo de muchas cosas y economizando mucho, se podía aguantar. Cuando se perdió la batalla del Marne cambió rápida e inesperadamente la situación. Todos los víveres existentes en el país desaparecieron como por encanto. Unos se los apropiaron los acaparadores y otros pasaron a manos de la Administración militar, de modo que el pueblo se vio privado de los artículos más indispensables para la vida.

Los comerciantes que tenían algo en sus almacenes subieron los precios de la manera siguiente: un litro de aceite de colza (otro no hay en Alemania, 41 marcos; una libra de grasa (ya sebo, manteca ó otra cualquiera), 30 marcos; un cuarto de libra de jabón morno, 20 marcos; una libra de carne de vaca con hueso, 8 marcos; un huevo, 2 marcos; una libra de arroz, 7 marcos; una de harina, 5 marcos; y otra de azúcar, 7. Estos precios están a la sazón vigentes y con tendencia a subir alguno de ellos.

Puedes figurarte la situación de millares de familias. Añade a esto los precios de las prendas de vestir que son así: un traje de caballero, de máxima clase, 1.000 marcos; un par de botas, 200 (éstas con suelas de cartón); una camisa de algodón, 50; unos calzoncillos, 30; un par de calcetines, 16.

Las confecciones para señora alcanzan estos precios: un traje de chaqueta, 1.200 marcos; tela para confeccionarlo, 130 el metro; un metro de madapolán malo, 10,50; un pañuelo de algodón para bolsillo, 5; y así todo.

Desde el 10 de octubre puede decirse que no ha dejado de nevar, de tal modo, que los campesinos no han podido sacar las patatas, que están debajo de una capa de nieve de más de vara y media.

Alemania va a pasar este invierno sin patatas, que es el alimento principal del pueblo. Ahora que te escribo veo danzar en el aire grandes copos de nieve. De los tejados de las casas cuelgan los témpanos de hielo de más de un metro de largos, como un fleco alrededor de las casas.»

nicipal que conceda su nombre a una calle de Buenos Aires, para perpetuar su memoria, colocando además un busto de bronce en la penitenciaría. (Agencia Americana.)

El «Reina Victoria Eugenia» : : : : : :
BUENOS AIRES, 1.º.—Por fin se concedió autorización al embajador de España para que entrase en el puerto el vapor «Reina Victoria Eugenia».

Los pasajeros han podido desembarcar después de una escrupulosa desinfección, y se quejaron del rigor con que se han observado las medidas sanitarias adoptadas. (Agencia Americana.)

Contra las adulteraciones del aceite : : : : :
BUENOS AIRES, 1.º.—El Consejo deliberante acaba de dictar una ordenanza en defensa de los aceites de oliva para combatir de este modo las adulteraciones que se vienen haciendo en dicho producto, medida que indudablemente ha de beneficiar la producción española. (Agencia Radio.)

LA POLITICA EN FRANCIA
PARÍS, 1.º.—El domingo tuvieron lugar en toda Francia las elecciones municipales.

En París fueron elegidos 55 concejales. Entre los 55 concejales elegidos, 40 de ellos son antiguos y 15 nuevos. (T. S. H.)

LA POLITICA EN FRANCIA

La vida en Alemania
Un querido amigo nuestro ha recibido una carta de familia, fechada en Essen el 19 del actual, en que sinceramente expresa cómo se vive en Alemania. El carácter privado de dicha carta da más valor a la información.

«Te iré escribiendo—dice—de manera de darte las enormes desdichas que la guerra ha causado a Alemania.

Cuando estalló, todo el mundo creía que se trataba de una guerra, lo más, de tres meses de duración, y nadie se preocupó de hacer provisiones, aunque los precios de los víveres subieron instantáneamente en un 50 por 100.

Prescindiendo de muchas cosas y economizando mucho, se podía aguantar. Cuando se perdió la batalla del Marne cambió rápida e inesperadamente la situación. Todos los víveres existentes en el país desaparecieron como por encanto. Unos se los apropiaron los acaparadores y otros pasaron a manos de la Administración militar, de modo que el pueblo se vio privado de los artículos más indispensables para la vida.

Los comerciantes que tenían algo en sus almacenes subieron los precios de la manera siguiente: un litro de aceite de colza (otro no hay en Alemania, 41 marcos; una libra de grasa (ya sebo, manteca ó otra cualquiera), 30 marcos; un cuarto de libra de jabón morno, 20 marcos; una libra de carne de vaca con hueso, 8 marcos; un huevo, 2 marcos; una libra de arroz, 7 marcos; una de harina, 5 marcos; y otra de azúcar, 7. Estos precios están a la sazón vigentes y con tendencia a subir alguno de ellos.

Puedes figurarte la situación de millares de familias. Añade a esto los precios de las prendas de vestir que son así: un traje de caballero, de máxima clase, 1.000 marcos; un par de botas, 200 (éstas con suelas de cartón); una camisa de algodón, 50; unos calzoncillos, 30; un par de calcetines, 16.

Las confecciones para señora alcanzan estos precios: un traje de chaqueta, 1.200 marcos; tela para confeccionarlo, 130 el metro; un metro de madapolán malo, 10,50; un pañuelo de algodón para bolsillo, 5; y así todo.

Desde el 10 de octubre puede decirse que no ha dejado de nevar, de tal modo, que los campesinos no han podido sacar las patatas, que están debajo de una capa de nieve de más de vara y media.

Alemania va a pasar este invierno sin patatas, que es el alimento principal del pueblo. Ahora que te escribo veo danzar en el aire grandes copos de nieve. De los tejados de las casas cuelgan los témpanos de hielo de más de un metro de largos, como un fleco alrededor de las casas.»

Este momento tengo derecho a esperar de vos las confidencias ofrecidas; tengo derecho a pedir la relación de vuestras desgracias.

—Esa relación será corta—respondió el anciano, a quien restituiremos de ahora en adelante su nombre y título;—y si un extraño y terrible episodio, sueño más bien que realidad, no hubiese venido a distraer las abrumadoras torturas de veinte años de cautiverio, podría resumirse en estas breves palabras: «He sufrido más de lo que es dado a un hombre sufrir.» Escuchadme, pues, y cuando me hayáis oído, comprenderéis toda la energía de ese sentimiento de odio implacable que ocupa todo mi corazón; comprenderéis que daría con placer, no sólo mi vida en este mundo, eso no sería nada, sino también mi parte de felicidad en el otro, por vengarme de Antide de Montaigú.

—¿Puedo conocer los motivos que influyeron en vos para variar así vuestra convicción?

—Pronto los conoceréis, caballero; pero os ruego que no me obliguéis hoy a hablar.

—Sin embargo, ¿habéis creído que habia muerto?

—Como si mis ojos hubiesen visto vuestro cadáver.

—¿Por qué?

—Porque uno de vuestros antiguos criados afirmaba haber visto vuestro cadáver ensangrentado en medio de las llamas.

—Pero entonces, ¿cómo os habéis figurado reconocerme hace un momento?

Lacuzón se encontraba apurado; no quería decir de pronto al barón que le había reconocido a causa de su semejanza con su hijo Raoul, a quien el pobre padre creía muerto, y se apresuró a decir:

—Tened un poco de paciencia, caballero; pronto os sacaré de dudas; entonces os diré todo cuanto os oculto en este momento.

—Esperad—dijo el barón Tristán. Desistí de intentar así su relato.

—Mi anciano servidor, Marceño Cleme, fué sin duda el que me vió ensangrentado y sin conocimiento en el castillo devorado por las llamas. Sorprendido en mi sueño por el fuego y los resacas, me tuve a un tiempo para detenerme. Diez

—Tal vez—dijo el capitán.

—No os comprendo.

—Me explicaré, pero más adelante. En

—Tal vez—dijo el capitán.

—No os comprendo.

—Me explicaré, pero más adelante. En

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

EL ASUNTO DEL DIA

HUELGA GENERAL EN MALAGA

Va para dos meses que los dependientes de comercio de Málaga declararon la huelga, entre otras razones, por desavenencia con sus patronos en la fijación de salarios.

La resistencia patronal a acceder a las peticiones de los obreros dependientes y la obstinación de éstos en no reanudar el trabajo hasta que sus demandas fueran satisfechas produjeron en todas las clases trabajadoras malagueñas cierta agitación y de simpatía para los huelguistas. Pronto, a merced de esa alteración de ánimos, surgieron otras huelgas parciales que fueron agravando la situación de la vida económica de la bella ciudad mediterránea y llevando a todos los órdenes de la vida ciudadana un estado de inquietud, de nerviosidad progresiva.

Lo que temieron las autoridades desde los comienzos de la huelga de dependientes, ha llegado en toda su intensidad y amplitud: la huelga general ha sido declarada en Málaga con gravísimo daño para los intereses de aquella ciudad y de su comarca, principalmente por la época del año en que el paro general se ha hecho efectivo.

La huelga, ya lo determina su carácter general, se ha extendido al personal de todas las industrias, incluso a la de periódicos, y en los momentos presentes, Málaga ofrece al aspecto de una población sin vida económica.

En la época presente perjudica la huelga a la bella ciudad de modo enorme y más que en ninguna otra época del año, por-

que en estas horas se preparan los envíos de los productos malagueños a toda España, y el comercio de pasas, de higos, de vinos, etc., experimentará, con el retraso que la huelga impone en los transportes, daños incalculables que no podrán encontrar fácil remedio. Esta es la época de las grandes expediciones para Madrid, provincias y extranjero de todos esos productos que han dado fama al comercio de Málaga.

Hay, además, otro motivo de importancia para lamentar la existencia de este grave estado de anomalía en la capital andaluza. Es sabido que Málaga, por su clima incomparable, por su luz y su cielo netamente andaluzes y por otras bellezas naturales, es la ciudad predilecta como centro de turismo de invierno por muchas familias extranjeras. Esta corriente de turismo invernal que vierte todos los años sus productores aguas en Málaga, constituye uno de los ingresos más importantes de algunas de sus industrias. No será muy agradable para los distinguidos huéspedes de aquella ciudad sentir la inquietud que ocasiona un estado de huelga, aunque ésta sea tranquila.

Por esta razón y por las que afectan en general a la Industria y al Comercio malagueños se impone el empleo inmediato, urgentísimo, de métodos de concordia entre la clase patronal y la obrera, que pongan término a estas disidencias que, lesionando por igual los intereses de unos y otros pueden ocasionar, caso de prolongarse, enormes perjuicios a toda la vida malagueña.

El Comité directivo de la Federación patronal se ha constituido en sesión permanente. Durante toda la mañana, en el local de esta entidad, la concurrencia ha sido grande de delegados de fuera de la ciudad, que iban a pedir instrucciones.

La Federación ha desmentido que hubiera autorizado a los patronos de Manresa para que siguieran trabajando.

En el arte de imprimir se ha trabajado en algunas imprentas, autorizadas por la Federación; entre ellas figura la de Henrich y Compañía, una de las más importantes de la ciudad.

En la Federación han manifestado que hasta el lunes próximo, el lock-out no será total en toda Cataluña.

El ramo del agua. En las fábricas del llamado ramo del agua, los obreros se declararon en huelga de brazos caídos el sábado a las diez, hasta las cinco y media de la tarde, a cuya hora empezaron de nuevo a trabajar hasta cerca de las ocho, cobrando dos horas con doble jornal para terminar algunos trabajos.

Los paseos y calles centrales tenían el aspecto de los días festivos.

El lock-out puede decirse que ha sido total en las industrias afectadas por el acuerdo patronal, pues han aparecido cerrados comercios, incluso las fábricas de camisas, cuellos y paños y otras, que en el anterior lock-out continuaron trabajando.

En los alrededores de las fábricas de San Martín y San Andrés estuvieron algunos grupos de obreros paseando en actitud pacífica, retirándose antes de las diez.

En el arte textil, que oficialmente tampoco secundó el último lock-out, han sido escasas las fábricas en las que se ha trabajado.

El lock-out se extiende, como la otra vez, a los despachos y agencias de Aduanas, transportes y consignaciones, con lo cual, y la huelga de descargadores y carreteros, ha sido en el puerto completa la paralización. Sólo se ha desahogado yute de un vapor con algunos obreros esquiroles.

Lo mismo ha ocurrido en las estaciones de ferrocarriles.

Los periódicos locales se han publicado con grandes tachones en la sección telegráfica de Madrid y en la referente a los sucesos de Barcelona.

En la barriada de Gracia no han secundado el lock-out las fábricas de hilados y tejidos de Matas y Compañía, Puigmarí y Gómez. En la primera, que es una de las más importantes de Barcelona, y en la que trabajan unos ochocientos obreros, la expectación que había despertado para saber si abriría o no el patrono era enorme.

En la calle de Granada, donde está enclavada la fábrica, se llenó de obreros y curiosos, incluso los balcones estaban llenos de gente.

Como eran cerca de las ocho y no había sonado la sirena convocando al trabajo, la ansiedad era grande. Al fin al dar las ocho sonó la sirena, que fue recibida con muestras de alegría y aplausos, entrando todos los obreros al trabajo.

También se trabajó en la fábrica de hilados de Oller, situada en la calle de Montaña, y en

la de hilados y tejidos de Hijos de Francisco Sanz de la calle de Casanova.

En Hostafranch, Sans, La Bordeta, Las Cortes, Collianch, Hospitalet y Cornellá, barriadas extremas de la ciudad, y algunas, como las tres últimas, pertenecientes ya a otros distritos municipales, lo mismo las fábricas de tejidos que las de otros ramos, estuvieron todas paralizadas, notándose durante la mañana gran afluencia de obreros que regresaban a sus casas al hallarse cerradas las puertas.

En San Martín, San Andrés y Pueblo Nuevo también el paro es completo, salvo algunas excepciones.

Los mercados y tiendas de comestibles han sido esta mañana materialmente asaltados por enorme concurrencia, deseosa de hacer provisiones.

No obstante y ser lunes, hubo carnes de todas clases con abundancia.

Uno de los artículos que han escaseado han sido las patatas, formándose en las expendurias largas colas durante la mañana. No se permitió adquirir más que dos kilos por persona.

Huelga de brazos caídos. Parece ser que en las cocheras y talleres de la Compañía de tranvías los obreros han iniciado la huelga de brazos caídos.

Durante toda la mañana ha circulado con insistencia el rumor de que todo el personal se declararía en huelga, no habiéndose confirmado, por fortuna, hasta las dos.

Otras huelgas. En los talleres de metalurgia de la Maquinista Terrestre y Marítima y de la Vulcano, ambas de la Barceloneta, y en los del Sr. Girón, en Pueblo Nuevo, se ha trabajado; pero se teme que esta tarde secunden el lock-out.

En sesión permanente. El Comité directivo de la Federación patronal se ha constituido en sesión permanente. Durante toda la mañana, en el local de esta entidad, la concurrencia ha sido grande de delegados de fuera de la ciudad, que iban a pedir instrucciones.

La Federación ha desmentido que hubiera autorizado a los patronos de Manresa para que siguieran trabajando.

En el arte de imprimir se ha trabajado en algunas imprentas, autorizadas por la Federación; entre ellas figura la de Henrich y Compañía, una de las más importantes de la ciudad.

En la Federación han manifestado que hasta el lunes próximo, el lock-out no será total en toda Cataluña.

El ramo del agua. En las fábricas del llamado ramo del agua, los obreros se declararon en huelga de brazos caídos el sábado a las diez, hasta las cinco y media de la tarde, a cuya hora empezaron de nuevo a trabajar hasta cerca de las ocho, cobrando dos horas con doble jornal para terminar algunos trabajos.

OTRAS HUELGAS EN ZARAGOZA

Los tabajeros. — Los camareros : : : : : Zaragoza, 2. — Los tabajeros, haciendo caso omiso del acuerdo adoptado por la Junta local de Subsistencias, han subido 40 céntimos en el precio del kilo de carne. Existe el convencimiento de que este aumento es injustificado, y por ello mismo las autoridades se hallan dispuestas a proceder enérgicamente contra los infractores del acuerdo de la Junta de Subsistencias.

Los tabajeros, por su parte, dicen que ese aumento era necesario para solucionar la huelga que venían manteniendo los matarifes, a los que han subido los jornales.

La Sociedad de camareros ha declarado el boycot a dos hoteles cuyos propietarios despidieron a parte del personal por no creerlo necesario.

Se teme que de un momento a otro se declare la huelga general de dependientes, a consecuencia del despido de un compañero.

El gobernador se ha dirigido al ministro de Fomento pidiéndole la condonación de los derechos de almacenaje en las estaciones devengados por las mercancías no retiradas en los días de la huelga general.

Las funerarias suspenden el servicio : : : : : Zaragoza, 2. — Las Empresas funerarias visitaron al alcalde y le expusieron la situación en que se hallan a causa de la huelga de herradores. Como las caballerías carecen en su mayor parte de herraduras, se verán obligados a suspender el servicio de conducción de cadáveres al cementerio.

Ante la gravedad de la situación, el alcalde reunirá a los veterinarios y obreros herradores, a fin de estudiar el medio que ponga término a la huelga.

Los matarifes. Reunidos los obreros matarifes, examinaron las concesiones que les hacen los patronos. Acordaron no aceptarlas y mantener la huelga en tanto no se aprueben las primitivas bases.

EN BILBAO. Los tipógrafos de Bilbao. Bilbao, 2. — En una reunión de tipógrafos celebrada anoche no han predominado las tendencias radicales, y se acordó continuar las negociaciones con las Empresas periodísticas para llegar a un acuerdo entre las peticiones y las concesiones.

EN MALAGA. La huelga general. — Paro absoluto. — Los periódicos : : : : : Málaga, 2. — El paro es completo. Han abandonado el trabajo los obreros ferroviarios y los de la Fábrica del Gas.

Los tipógrafos huelgan. Hoy no salieron

En los Centros obreros. En los Sindicatos obreros no hubo durante la mañana apenas persona alguna, siendo en todos ellos la desanimación extraordinaria.

Las precauciones adoptadas por la autoridad en el interior de la ciudad y en las afueras han sido muy escasas y nada aparatosas.

En las afueras hubo alguna mayor ostentación de fuerzas. Parece ser que las de la Guardia Civil y de Seguridad han permanecido acuarteladas en previsión de lo que pudiera ocurrir.

Lo que dice el gobernador : : : : : El gobernador interino nos ha manifestado que durante toda la mañana la tranquilidad ha sido completa, no ocurriendo el más pequeño incidente digno de mención.

Preguntado acerca del regreso del señor Amado, nos dijo que no tenía ninguna noticia.

Los panaderos. Una Comisión de patronos panaderos ha visitado al gobernador, pidiéndole que se active el transporte de harinas, pues de lo contrario se verían imposibilitados de poder abastecer de pan a la ciudad.

Los patronos de la alimentación han recibido aviso para que estén preparados también para cerrar a la primera indicación.

Un incidente. En una casa de maquinaria de la calle de las Cortes, al presentarse los obreros esta mañana y hallar la puerta cerrada, promovieron un gran estrépito. Al ruido acudieron agentes de la autoridad, que disolvieron a los obreros. No hubo ninguna detención.

Orden de la plaza. En la Capitanía general hubo esta mañana orden general. Fue de larga duración. Se supone que se trató del actual estado de las cosas.

En la provincia. Del resto de la provincia, nuestros informes particulares son que el lock-out se ha iniciado en varias poblaciones de las más importantes, faltando detalles del mismo.

A Manresa llegaron anoche los comisionados con orden de que se implantara inmediatamente esta mañana el lock-out, nombrándose una Comisión para que cuidara del cumplimiento del mismo.

En aquella ciudad tienen el propósito de secundar el «lock-out» los comercios y tiendas. Al efecto acordaron reunirse, pero la autoridad no permitió la reunión por no haberla solicitado previamente.

La causa por los petardos. Los detenidos con motivo de la explosión de unos petardos en las cocheras del tranvía han sido puestos a disposición del comandante de Infantería Sr. Zamora, que ha sido designado para continuar las diligencias que por el hecho instruyó el Juzgado de guardia.

Una víctima inocente. Consecuencia de las agresiones a esquiroles. Se han registrado algunos choques entre huelguistas y obreros libres.

Un grupo de huelguistas lanzó una piedra contra un carretero de la Patronal. Este repelió la agresión, haciendo un disparo de revólver que causó gran alarma.

La niña de ocho años Antonia Cabello, que, huyendo del tumulto, se metió corriendo en una churrería, volcó una caldera de aceite hirviendo y sufrió extensas quemaduras en los pies y en las piernas.

Conferencias en el Gobierno civil : : : : : Escasean el pan, la carne y el aceite. Mañana faltarán las verduras.

El gobernador civil ha celebrado reuniones separadamente con los Comités de patronos y dependientes, sin poder hallar una fórmula armónica, pues incluso se desechó la idea de formar una Comisión mixta.

Aparte de los incidentes anotados, el día transcurre con tranquilidad.

Por la noche. — Tranquilidad : : : : : Málaga, 2. — Durante la pasada noche, la tranquilidad ha sido absoluta.

Todo el alumbrado ha estado encendido; pero los teatros y cafés han estado cerrados.

El gobernador ha vuelto a conferenciar con las directivas obreras.

Los hortelanos. Se rumorea que se hacen gestiones por determinados elementos para que los hortelanos declaren la huelga.

EL ABASTECIMIENTO DE LECHE EN CORDOBA : : : : : Mueren algunos niños de la Inclusa

Grave denuncia. Córdoba, 1.º. — Se han reunido en el despacho del gobernador la mayoría de los concejales para conocer los antecedentes que han servido a la Junta de Subsistencias para fijar la tasa de la leche.

Se trata de que no falte este alimento a los niños de los establecimientos de Beneficencia y a los enfermos.

Un periódico denuncia que a consecuencia de las malas condiciones de la leche que se

AVISOS UTILES

PARA ADELGAZAR
Puede emplearse en toda constitución, sin tener en cuenta las desventajas y sus observaciones, incluso en la Iodhyrine del Dr. DESCHAMP
PROBADA Y ACOMPROBADA por el Cuerpo Médico Francés y Extranjero
La caja contiene medicamento para seis semanas de tratamiento
Depósito Central: Labor. 01.8018, 35, Rue Pergé, París.
De Venta en todas las Farmacias y Droguerías.

suministra a los niños de la Inclusa, han fallecido algunos de éstos.

El gobernador, hablando con los periodistas, ha dicho que el hecho es cierto, y que desde hace algunos días se han registrado más defunciones que de ordinario, todas ellas producidas por disenteria.

También manifestó que había pedido datos de las defunciones ocurridas anteriormente, para apreciar la proporción de la mortalidad.

Se asegura que el gobernador, si se confirman en absoluto los rumores, pasará el tanto de culpa a los Tribunales.

EN LIRIA. Agresión a la Guardia Civil. Un guardia gravemente herido. Valencia, 1.º. — En Liria, un individuo de malos antecedentes maltrataba brutalmente a su mujer.

A los gritos de ésta acudió una pareja de la Guardia Civil, que fue recibida a tiros por el citado sujeto.

Después huyó, y perseguido por los guardias, mientras huía disparaba desde las esquinas de las casas contra sus perseguidores. Al fin pudo salir del pueblo.

Uno de los guardias resultó gravemente herido en el pecho. El guardia herido se llama Miguel Gábarra.

TRIBUNA LIBRE. Ahora que va a discutirse el Presupuesto. El Sanatorio de Oza

Por fortuna, la opinión pública va dándose cuenta de que existen unos admirables establecimientos, redentores de la infancia, que se llaman Sanatorios marítimos. Por ser la capital de España la más afamosa de las ciudades españolas por enviar sus niños a Oza y a Pedrosa, la Prensa de la corte comenta reiteradamente, durante todos los años, los frutos excelentes de la labor del Sanatorio.

Bueno es esto. Va acabándose la ignorancia en cuanto a la existencia de estos establecimientos; pero no ha terminado en cuanto a las necesidades presentes y sobre todo futuras de los Sanatorios, y especialmente del de Oza, el más olvidado por el Estado, porque tiene la desventaja de estar a 871 kilómetros de Madrid y estar alejado, por consiguiente, de las urbes veraniegas predilectas de nuestros Reyes y de nuestras grandes damas aristocráticas. Y, sin embargo, el Sanatorio de Oza es, entre los de España, el de más excepcionales condiciones. (Véase mi trabajo «El Sanatorio marítimo de Oza», Blanco y Negro, 8 junio 1910.)

Estas líneas no tienen más valor que el de un llamamiento al Parlamento y al ministro de Hacienda. Por fortuna, en el «proyecto» de presupuesto de Gobernación se consigna amplia partida para el desenvolvimiento preventivo del Sanatorio de Oza. No dudamos de que, como siempre, los doctores Martín Salazar y López Durán, infatigables y beneméritos propulsores de esta causa, han logrado principalmente la «proyectada» consignación ministerial, y tanto no lo dudamos, que escribo estas líneas aún bajo la impresión de un sugestivo y documentado artículo del ilustre doctor Salazar («El Inaparcial», 18 noviembre), pleno de convicción y de ciencia, en que se demuestra que es casi irrisoria la prestación económica del Estado en la lucha contra la tuberculosis.

Para terminar: es insensato que no se saque todo el admirable partido que ofrecen la situación y topografía magníficas del Sanatorio de Oza; es absurdo que este establecimiento no pueda desenvolver sus medios por merced de los presupuestos, y es más absurdo e incomprensible que reconocido todo esto, y asignada la cifra para reformas y la construcción de un nuevo pabellón, dificultades de Hacienda no permitan la aplicación rápida e inmediata para la obra redentora y excelsa.

Concluyo diciendo, en nombre principalmente de la infancia madrileña, un tributo de gratitud y de admiración a los doctores Salazar y Durán, y creyendo firmemente que las Cortes «se harán cargo» de cuanto significan los altos ideales de aquellos ilustres hombres de ciencia.

MANUEL PEDREIRA

CASTILLA LA VIEJA. Vuelco de una lancha. Un ahogado : : : : : Miranda, 1.º. — Esta mañana ocurrió una desgracia en el río Ebro. Los hermanos Francisco y Clemente Taborniga regresaban de una fiesta del pueblo de Aycajes, y al intentar cruzar el río en una lancha que recibieron del pueblo de Juzana, ésta zozobó y cayeron los dos al agua.

Acudieron vecinos de Juzana, los cuales pudieron sacar a Francisco, que se había asido a la maleza del río. Clemente pereció ahogado y la lancha ha desaparecido.

La desgracia ha causado impresión en ambos pueblos.

Noticias de Sociedad

BODAS

Han contraído matrimonio: en Córdoba, la señorita Dolores García González con don Rafael Salinas Diéguez; en Bilbao, la señorita Felicidad de Iberca con D. Felipe Ibáñez; la señorita Josefina de Anduiza con don Buenaventura de Mendieta; en Zaragoza, la señorita María Otero Santiago con D. José Gallego Marquina.

NECROLOGIA

Han fallecido: en Alicante, D. Jaime Juan Casanova; en Torrecillas de Liobregat, don Juan Palet Lligadas; en Barcelona, el niño Federico Soler Turro.

VIAJES

Han llegado: a Granada, D. Gabriel Rubí y familia. A Córdoba, D. Manuel Borrel, D. Alfonso

La situación en Barcelona

Empieza el «lock-out». Barcelona, 1.º. — El acuerdo del «lock-out» adoptado por los patronos se ha cumplido hoy por todos los ramos de la Federación, con rara unanimidad.

Como dijimos, está planteado con carácter indefinido, en cuanto a su duración, estimándose como una prosecución del que fué suspendido con motivo de la constitución de la Comisión mixta.

La noticia del acuerdo circuló por la población con rapidez extraordinaria, causando gran impresión entre el vecindario, que veía desvanecidas las esperanzas de un arreglo que pusiera término a la angustiosa situación que hace tiempo viene atravesando la ciudad.

La Federación patronal redactó un manifiesto dirigido a la opinión detallando las causas que aconsejaron el acuerdo del «lock-out»; pero la censura no ha permitido su publicación en los periódicos.

En trenes y automóviles han salido delegados de la Federación para comunicar el acuerdo a todas las poblaciones más importantes de Cataluña, habiéndose tenido a última hora de la noche la noticia de que el acuerdo sería cumplimentado.

Al anoecer se celebraron en los locales de las diferentes Sociedades patronales adheridas, reuniones de agremiados, a los que se iba dando conocimiento de los acuerdos, y al mismo tiempo facilitándose unos carteles para fijar en las respectivas fábricas y talleres.

El aspecto que presenta hoy la ciudad durante la mañana no se ha diferenciado mucho del de los días anteriores, debido a que hoibagaban ya buena parte de los obreros de los distintos ramos a que afecta el «lock-out».

Las calles estuvieron concurridas como de ordinario; las tiendas, almacenes y comercios abiertos, notándose tan sólo que era muy exiguo el movimiento de acarreo; circulan tranvías y ómnibus, pero no los carros de transporte ni los coches de los hoteles que van a las estaciones, ni tampoco los carruajes llamados de industria.

A primera hora de la mañana la expectación era enorme, especialmente en las barriadas donde están enclavadas las fábricas y talleres, por creerse que iban a ocurrir incidentes a la hora de empezar el trabajo.

Por fortuna, no fué así. A la hora de costumbre, los obreros se presentaron en los respectivos talleres y fábricas, hallándose todos cerrados. En las puertas de algunos de ellos

estaba colocado un cartelito, diciendo unos «Cerrado hasta nuevo aviso», y otros «Cerrado en cumplimiento de un acuerdo». Los obreros se agrupaban frente a las puertas cerradas, haciendo animados comentarios; pero retiráronse sin que ocurrieran incidentes. A las nueve, ya junto a las fábricas y talleres no había grupos de obreros de ninguna clase.

Los paseos y calles centrales tenían el aspecto de los días festivos.

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

UNA CRISIS EN EL CAOS

La lectura de la Prensa de la noche no podía dar ayer al público la sensación de que era cosa inmediata el acontecimiento político que no alcanzado por las ediciones que más tarde se cierran, corría poco después de boca en boca en círculos y lugares de reunión.

Horas antes habían dicho los miembros más autorizados del Gobierno, que éste no habría de abandonar su puesto mientras le asistiese la confianza de la Corona y la confianza del Parlamento.

Un cambio de actitud tan repentino ¿a qué podía atribuirse? Ni existía signo exterior de que la Corona hubiese retirado su confianza a los hombres encargados del Poder, ni la crisis se había producido ante el Parlamento, contrastada en la piedra de toque de una votación que constituyera francamente una repulsa.

Había que relacionarla por fuerza con hechos graves de que estos días se viene hablando y que no se desarrollan tan escudadamente que pueda aplicarse a la categoría de misteriosos.

El rumor de la crisis, confirmado bien pronto, fué llevado anoche a todas partes en alas de la fantasía más desatada. Tales explicaciones se daban al planteamiento de la cuestión que, de ser ciertas, nadie habría vacilado en admitir que la historia política y parlamentaria de España había llegado al punto más crítico que cabe imaginar.

La imaginación, como el campo, no tiene puertas. Lo importante está en saber si no fueron simples imaginaciones todas

las cosas que anoche se dijeron por los que intentaban desentrañar los verdaderos motivos del planteamiento de la crisis.

Hay quien cree que ésta vendrá a sumarse a las crisis, tan frecuentes en los tiempos últimos, que, quedaron sin explicación. ¿Pero cree alguien de buena fe que no han sido explicadas suficientemente las crisis ministeriales planteadas en lo que va de año?

Sin disputa, la más trascendental fué la de abril. ¿Quién dice que no ha sido ya explicada? Su historia era bien conocida. La remachó hace unas tardes con pocas, pero muy sustanciosas palabras, el conde de Romanones, ante la expectación de la Cámara que le oía con recogimiento.

Dijo valientemente por qué se fué y por qué no volvería a gobernar persistiendo circunstancias que han tenido demasiada prolongación, que la tienen todavía por lo que se ve.

Y nosotros pensamos si aquello que el conde de Romanones dijo en un momento de solemne sinceridad no habrán de repetirlo, andando los días, otros hombres que posteriormente hayan gobernado y aun que se las apliquen desde luego otros hombres lógicamente llamados a gobernar.

Hay actuaciones que tienen su explicación en un determinado momento histórico. Lo que no tiene justificación es prolongarlas infinitamente, porque así se camina hacia el caos.

Y una crisis en el caos es esta que fué planteada anoche.

Dios ponga tino en manos de todos.

SECCION OFICIAL

La «Gaceta» de hoy publica las disposiciones siguientes:

ESTADO.—*Cancillería*.—Tratado de extradición de criminales fugitivos entre los territorios de S. M. el Rey de España y los de ciertos Estados de la Península malaya sometidos al protectorado británico.

—Real decreto admitiendo a D. Jerónimo Valdés y González, conde de Torata, ministro residente, nombrado consejero de la Embajada en Berlín, la dimisión de su cargo, declarándole cesante.

—Otro disponiendo que D. José Gil Delgado y Olazábal, ministro residente, consejero de la Embajada en Londres y en comisión en la Embajada de Berlín, continúe prestando sus servicios en esta última con aquella categoría y con el referido cargo.

—Otro ascendiendo a ministro residente, destinándole a la Agencia diplomática de la nación en Tánger, a D. Daniel Carballo y Prat, conde de Pradere, secretario de primera clase en la Legación en Bruselas.

—Otro disponiendo que D. Luis del Pedregal y Madán, conde de San Esteban de Cañongo, secretario de primera clase en Berlín, en comisión en Sofía, pase a la Legación de Bruselas con la misma categoría.

—Otro ídem que D. Pablo de Churruga y Dotres, secretario de primera clase, cesante, pase a continuar sus servicios con dicha categoría a la Legación en Tokio.

—Otro ascendiendo a secretario de primera clase, destinándole con esta categoría a la Legación en Atenas, a D. Justo Gómez Ocerín, secretario de segunda clase nombrado en Estocolmo.

—Otro nombrando jefe de Administración de tercera clase, con destino en la Sección Colonial de este ministerio, a D. Baldomero Lois y Pérez, jefe de Negociado de primera en la misma Sección.

HACIENDA.—Real orden declarando no procede imponer premio en el cambio a las fracciones inferiores a diez pesetas, adeudados por declaración verbal de viajeros o pagos por derechos de importación y exportación que se efectúen en las Aduanas durante el mes actual y que hayan de percibirse en moneda española de plata ó billetes del Banco de España.

“BRASSO” líquido PARA LIMPIAR TODA CLASE DE METALES MOLE Y WELTON.-SEVILLA DE MUSICA

Conciertos populares en Price : : : : : :

Programa del 68.º concierto popular que ejecutará la Orquesta Filarmónica el próximo día 5, á las cinco de la tarde, en Price.

PRIMERA PARTE

1.º Obertura de *Oberon*.—Weber.
2.º *Psiquis y Eros* (fragmento del poema *Psiquis*).—C. Franck.

3.º *Tannhäuser*: a) Introducción del acto tercero. b) *Bacanal*.—Wagner.

SEGUNDA PARTE

Sinfonía en do, núm. 41 (*Júpiter*): a) Allegro vivace. b) Andante cantabile. c) Menuetto. d) Molto allegro.—Mozart.

TERCERA PARTE

1.º *La tragedia de Salomé* (op. 50, pri-

mera vez): Primera parte.—Preludio.—Danza de las perlas.—F. Schmitt.

2.º *Los galeotes* (breve poema, inspirado en la aventura del *Quijote*).—Bretón.

3.º *La gran Pascua rusa* (obertura sobre temas de la Iglesia rusa).—Rimsky-Korsakoff.

Rubinstein en la Comedia

Mañana miércoles, á las cinco y media, primer concierto de este ilustre pianista.

Esta noticia, así escuetamente dicha, bastaría para producir en nuestros lectores filarmónicos un movimiento de expectación, y justificado estaría éste, pues con el insigne pianista se da el raro caso de agradar por igual al público de todas las naciones, obteniendo en todas ellas triunfos de los cuales se ha hecho eco la Prensa universal.

En este concierto del día 3, Rubinstein interpretará el magnífico programa siguiente:

PRIMERA PARTE

1.º Chaconne, Bach.
2.º Baile de *Alceste*, Gluck-Saint-Saëns.
3.º Coro de los derviches (de las Ruinas de Atenas), Beethoven-Saint-Saëns.

SEGUNDA PARTE

1.º Preludio y Ondine, Debussy.
2.º *La Vallée des Cloches* y *Alborada del Gracioso*, Ravel.
3.º *El Albaicín* y *Triana*, Albéniz.

TERCERA PARTE

1.º Scherzo (op. 39), Berceuse y Vals, Chopin.
2.º Funerales y rapsodia X, Liszt.

EL CASO JENKINS

Una aclaración

En nuestras ediciones del día 30 del pasado, y bajo este mismo epígrafe, publicamos una nota sobre el «caso Jenkins», atribuyéndosela por error a la Embajada de los Estados Unidos de América, cuando es lo cierto que nos fué enviada por la Legación de los Estados Unidos mejicanos.

TEATRO REAL

«La noche de Valpurgis»

La compañía Pavlowa obtuvo anoche pleno y brillante éxito en el estreno del bailable *La noche de Valpurgis*, con música de *Fausto*, de Gounod.

Por el conjunto, por la riqueza de los trajes y por la armonía de las agrupaciones de uniformidad en los movimientos y en la expresión plástica, este bailable ha superado en éxito á cuantos hemos visto á Pavlowa y sus huestes.

Después, la insigne artista bailó *La muerte del cisne*, con el arte insuperable de siempre. El público ovacionó clamorosamente á la Pavlowa y aplaudió con entusiasmo á los artistas que interpretaron *La noche de Valpurgis*, especialmente al Sr. Vollline.—R. de C.

ATROPELLOS GRAVES

Un hombre y un muchacho heridos : : : : :

Anoche se registraron dos accidentes graves en las líneas del tranvía, debidos ambos á imprudencias cometidas por los mismos viajeros que fueron víctimas de ellos.

Ocurrió el primero en la Red de San Luis. El viajero Agapito Prieto Prieto, de treinta y ocho años, domiciliado en la calle de Tenerife, número 15, se cayó al suelo al pretender subir al tranvía número 174, que daba la vuelta por la curva para enfilar la calle de Fuencarral.

El remoque número 78 le atropelló, destrozándole horriblemente la pierna izquierda, que hubo precisión de amputarle momentos después en la Casa de Socorro del distrito.

El otro accidente, de menos gravedad que el anterior, ocurrió en la calle de Alcalá. Un muchacho de quince años, llamado Martín Morales, que habita en la calle de la Montaña, 13, fué también derribado por un tranvía, sufriendo lesiones de pronóstico reservado.

Los conductores de ambos tranvías, Eladio Ruiz, número 439, y Rafael Garrido González, fueron puestos en libertad una vez aclarados los detalles y circunstancias de uno y otro accidente.

AGUA DE SOLARES

Insustituible como agua de mesa.

El pleito periodístico

El Comité de Directores y los Sindicatos

La reunión de ayer

«Reunidos á las cuatro de la tarde de hoy, en cumplimiento del acuerdo adoptado en esta madrugada, los delegados de los Sindicatos que integran las Artes Gráficas y el de periodistas y empleados de Administración, repartidores y vendedores, con el Comité designado por las Empresas editoras de periódicos de esta corte, se puso á debate el tema relativo al reconocimiento, por parte de las Empresas, de las Asociaciones, referidas y respecto de las cuales no se haya llegado á tal requisito. El Comité, previa inhibición de intervenir en el asunto, por la situación particular de sus Empresas y de su especial significación, de los Sres. D. Torcuato Luca de Tena y D. Manuel Delgado Barreto, teniendo en cuenta que estiman de todo respecto el derecho libérrimo de asociación que compete á todo y cada individuo, siempre con arreglo á las leyes, no puede negarse á reconocer el mismo derecho de la colectividad ó Asociación, por ser un componente ó resultante de una reunión de derecho individualmente reconocido.

Por tanto, el Comité, con las inhibiciones citadas de los Sres. Luca de Tena y Delgado Barreto, acuerda someter con peticiones á la Asamblea de Empresas editoras de periódicos el reconocimiento de la personalidad jurídica de las Asociaciones antes citadas, al único objeto de tratar con las Empresas de las bases y reclamaciones presentadas por los respectivos Sindicatos.

Y se levantó la sesión, acordando volver á reunirse el martes, á las cinco de la tarde.

Madrid, 1.º de diciembre de 1919.»

AHORA

es el momento de estudiar los IDIOMAS extranjeros. Usted debe hablar, por lo menos, una lengua además de la suya. Venga usted á la Escuela BERLITZ, que le pondrá en situación de comprender y hacerse comprender, en muy poco tiempo, en Francés, Inglés, etc. Diariamente se abren clases nuevas en BERLITZ SCHOOL ARENAL.

* 350 ESCUELAS EN EL MUNDO *
: : : : : FUNDADA EN 1878 : : : : :

LITERATURA HISPANOAFRICANA

«Los hebreos de Marruecos», por D. Manuel L. Ortega.

El culto escritor é incansable propagandista de los ideales españoles en Africa D. Manuel L. Ortega, director de la revista quincenal «Marruecos», dedicada á defender esos ideales, acaba de publicar un libro notabilísimo, de verdadera oportunidad, ahora que los juicios marroquíes empiezan á desenvolverse libremente sus actividades bajo el régimen de los protectorados, y constituyen un factor de principal importancia en el desarrollo del Mogreb.

El libro del Sr. Ortega abarca tres partes, en las que su autor estudia la historia, estado social y situación política, con respecto principalmente á la función protectora de España, de los citados israelitas, y en cada una de ellas, con abundante y esmerada documentación, agota el contenido de su tema.

Hace resaltar cómo la historia de los judíos marroquíes va unida á la historia de los judíos españoles, ya que «sefardim» fueron casi siempre las colonias israelitas establecidas en las ciudades mogrebíneas, y comprueba esta identidad de origen con aportaciones de «folklore», de la lengua y de las costumbres, aunque también dedica capítulos muy interesantes á las colonias hebreas establecidas en Marruecos con anterioridad á la era islámica, y que ejercieron un proselitismo muy fecundo entre las tribus berberiscas autóctonas.

En esta parte del libro el Sr. Ortega ha recogido y resumido con gran acierto el abundante material reunido por el sabio historiador y etnólogo israelita N. Schlusch, que se ha especializado en estos estudios, y al que rinde lealmente el debido tributo.

En la parte social describe el Sr. Ortega, requiriendo á veces la gramática pluma del cronista y á veces el inflamado verbo de los apóstolos sociales, los usos y costumbres de los israelitas mogrebíes, combatiendo leyendas y prejuicios, ofensivos ó simplemente molestos para una raza sufrida, culta y laboriosa, merecedora de todos los respetos. Una gran simpatía hacia el pueblo israelita y un sentimiento de reivindicadora justicia realza humanamente el gran valor documental de estas páginas del libro.

En la parte dedicada á estudiar la actual situación política de los hebreos marroquíes bajo el régimen de los protectorados, examina el Sr. Ortega la labor realizada por nuestros Gobiernos para atraerse la colaboración de esos importantes núcleos de seres que hablan nuestra lengua y participan casi por completo de nuestra psiquis nacional; alude el Sr. Ortega á la campaña iniciada en 1903 por el doctor Pulido, y secundada por casi toda nuestra Prensa, al nombramiento del doctor Yahuda para explicar «Lengua y literatura rabínicas» en nuestra Universidad Central, y á la fundación de Asociaciones hispano-israelitas en las principales poblaciones de nuestra zona de influencia.

El Sr. Ortega aplaude y alienta esa campaña, á la que él mismo—esto lo añadimos nosotros—presta valiosísima ayuda con libros como el que reseñamos, y con esa admirable revista «Marruecos», en cada uno de cuyos números hay siempre uno ó más artículos, de-

dicados á estudiar, no sólo temas referentes á los judíos de Marruecos, sino también temas de interés general para los israelitas—en su último número publicaba un original esbozo: «El sentimiento de la tragedia y los hebreos», de R. Cansinos-Assens.

El libro del Sr. Ortega, en resumen, y salvo ligeros errores de detalle—por ejemplo la atribución á Heine de unos versos de Yehuda Ha Levy, el famoso poeta toledano, error disculpable, ya que esos versos fueron glosados por el poeta alemán—es un libro sumamente interesante, no sólo por su contenido histórico, sino por su alto espíritu de justicia y de humanidad.

* «El vascuence y el berber. Estudio crítico de algunas de sus afinidades», por D. Antonio Martínez Pajares.

El autor de este librito, ya conocido suficientemente como investigador activo y provechoso en el acervo de la filología comparada—su estudio sobre toponimia marroquí, publicado anteriormente en colaboración con el Sr. Yungfer bastaría á acreditarlo—, ha reunido ahora algunas interesantísimas indicaciones acerca de las afinidades que existen entre el vascuence y los dialectos berberiscos.

El libro del Sr. Martínez Pajares es breve; pero ni una línea hay en él que no contenga algún dato de interés positivo y susceptible de más amplio y prolijo desarrollo.

Acompañan al libro unas tablas comparativas, que muestran el modo como algunas raíces, semánticas de ideas núcleo, consisten, más ó menos modificadas, en los dialectos éuskaros y berberiscos.

Obras como ésta del Sr. Martínez Pajares abren interesantes perspectivas en la interpretación del material lingüístico del vascuence y, sobre todo, respecto de sus relaciones con los demás idiomas muertos ó todavía hablados.

* «Averroes, compendio de Metafísica». Texto árabe, con traducción y notas de Carlos Quirós Rodríguez. Madrid, imprenta de Estanislao Maestre, 1919. Un vol. de XL más 308 más 175 páginas en 8.º Precio, 6 pesetas.

La Real Academia de Ciencias Morales y Políticas acaba de editar el segundo volumen de su Biblioteca de Pensadores españoles, poco ha inaugurada por el académico señor Bonilla y San Martín con la traducción de la «Ética aristotélica» del renaciente Simón Abril.

Este segundo volumen contiene la edición de la «Metafísica» de Averroes, hecha con todo esmero, según el manuscrito XXXVII (Gg. 36) de nuestra Biblioteca Nacional, acompañándola de una fidelísima, correcta y clara traducción española, anotada sobria y oportunamente en sus pasajes oscuros.

El editor y traductor ha enriquecido además su trabajo con una extensa y erudita introducción, en la que informa al lector acerca de la vida y obras de Averroes, con muchos datos y noticias nuevas, además de escribir con escrupuloso esmero el manuscrito árabe.

LA SITUACION POLITICA

El Gobierno ha planteado la crisis total

EL DIA DE HOY

Consejo de ministros

Crefase que no se iría á celebrar Consejo en el día de ayer, ni estaba decidido que lo hubiera hoy.

Las cuestiones planteadas han debido entrar en una fase que el jefe del Gobierno se haya creído en el caso de convocar con urgencia á los ministros.

Estos recibieron poco después de las cinco de la tarde de ayer el aviso de que el Consejo estaba convocado para una hora después.

Inesperadamente se reunieron ayer los ministros en la Presidencia á las seis de la tarde.

El Sr. Sánchez de Toca llegó acompañado del general Tovar, manifestando que la reunión era más bien un Consejo que no era para cosas mayores, sino para cambiar impresiones y distribuirse los turnos parlamentarios de mañana.

El señor conde de San Luis dijo que no llevaba ningún expediente; pero que era fácil hablarse de algunas cosas de su departamento.

Los señores conde de Bugallá y Calderón, que llegaron también juntos, tampoco aclararon nada respecto al motivo del Consejo de ayer.

—¿Pasa algo?—les dijo un periodista.

—No sabemos nada—contestaron los ministros.

El Sr. Amat dijo que había facilitado ayer mucha información, aludiendo á la firma del Rey.

Se le preguntó si había sido firma de despedida y contestó negativamente.

El Sr. Burgos confirmó que había visitado al medio día al marqués de Alhucemas; pero que esta entrevista no tenía alcance político.

Claro es que hablaron de política, como suelen hacerlo siempre, cuando se encuentran dos políticos.

Los demás ministros no hicieron manifestación alguna de interés.

Toca á Palacio

A las ocho de la noche salió el Presidente del Consejo, no ocultando que iba á Palacio para dar cuenta al Rey de algunos de los acuerdos del Consejo.

El general Tovar á Palacio

No se habían repuesto los periodistas que esperaban en la Presidencia de la sorpresa de la visita del Presidente al Rey, cuando salió del Consejo el ministro de la Guerra, y aunque de momento dijo que iba al ministerio, fácil fué comprobar poco después que también iba á Palacio.

Durante la permanencia de los Sres. Sánchez de Toca y Tovar en Palacio, los ministros continuaron en la Presidencia, y como la hora de cenar había transcurrido con exceso, mandaron que se les sirviese algunos hambres.

El subsecretario de Guerra

Durante el Consejo llegaron á la Presidencia altos funcionarios de varios ministerios; pero la mayoría, al enterarse de lo que ocurría, abandonaron aquélla; solamente el subsecretario de Guerra permaneció con el Sr. Canals hasta el final del Consejo.

Regresan el Presidente y el ministro

A las once y diez llegaron á la Presidencia el Sr. Sánchez de Toca y el general Tovar, no mostrándose más explícitos que lo habían estado á la puerta de Palacio.

Termina el Consejo.-Crisis total

Los ministros salieron de la Presidencia poco después de las doce de la noche. El Sr. Burgos y Mazo dijo lo siguiente:

—Lo ocurrido es que el ministro de la Guerra dimitió, y el Presidente estimó que todos debíamos secundar esa actitud, ante la imposibilidad de convencer al general Tovar de que transigiera. Por consiguiente, está planteada la crisis total.

¿A qué motivos ha obedecido la dimisión del general Tovar?

—A ciertos puntos de vista que sustentaba... á una cuestión de delicadeza...

—¿No han redactado ustedes una nota oficiosa?

—No; es decir, ha habido una nota; pero más bien que para darla á la publicidad es para nosotros mismos. Y no puedo decirles á ustedes más, sino que hemos otorgado al Presidente un amplio voto de confianza y hemos aplaudido su actitud.

Después del Consejo

Con el epígrafe «La cuestión del día» publicamos anoche un alcance político diciendo que la cuestión social planteada en Barcelona, con toda la gravedad que la imprimita la declaración del «lock-out» patronal, quedaba relegada á segundo término ante la creada en el seno de nuestro Ejército, mejor dicho, en el Arma de Infantería, con ocasión del fallo del Consejo Supremo de Guerra y Marina en el asunto relativo al Tribunal de honor formado á los alumnos de la Escuela Superior de Guerra y Marina.

Terminábamos el suelto diciendo que era cuestión que no solamente preocupaba al Gobierno, sino á cuantos por su elevada posición en la política tienen conciencia plena del alcance y repercusión que aquélla pueda tener.

No estábamos desorientados. Por el contrario, pocos minutos después de escritas las líneas á que hacíamos antes alusión quedaba planteada una crisis ministerial que nos recordaba, por su naturaleza, una crisis histórica, siendo Poder el marqués de Alhucemas.

También entonces fué de duración bastante el Consejo, y se celebró como el de ayer, en el Consejo, y por la noche, separándose los ministros después de las doce de la madrugada.

¿Qué ocurrió en el Consejo de anoche? Los ministros, incluso en sus conversaciones con las personas de su mayor intimidad, lo relataban; pero había que convenir en que, sin taban; pero había que convenir en que, sin duda por salvar punto que no querían ni si-

quiera bordear, dejaban grandes lagunas. El relato, en parecidas palabras, era éste: El ministro de la Guerra había dimitido por cuestión relacionada con los Tribunales de honor. Había explicado al jefe del Gobierno los motivos en que fundaba su resolución, que dicho sea de paso distaba mucho del criterio que predominaba en el seno de la Junta del Arma de Infantería, y siendo irreductible la decisión del general Tovar, el jefe del Gobierno se creyó en el caso de convocar con urgencia el Consejo de ministros.

Lo reunido, examinándose la cuestión planteada por el ministro de la Guerra, y apreciando todo el Gobierno los sentimientos de delicadeza en que se inspiraba el general Tovar para adoptar resolución como esa, se convino, por iniciativa del Presidente, en llevar a Su Majestad la dimisión de todo el Gabinete. Y recordó ese acuerdo, el Sr. Sánchez de Toca pidió su automóvil, y dirigiéndose a Palacio, puso la dimisión de todo el Gobierno en manos de Su Majestad, a quien enteró del trámite de la cuestión y de la situación de irreductibilidad en que se había colocado el general Tovar.

Fue llamado a Palacio el ministro de la Guerra, y se hicieron a éste consideraciones encaminadas a disuadirle de su actitud, pero sin que obtuviesen de momento un resultado positivo.

El Presidente abandonó Palacio, acompañado del ministro de la Guerra, con una ratificación de confianza de la Corona para continuar, que el Sr. Sánchez de Toca aceptó condicionándola. El Presidente dimisionario entendía que debía Su Majestad hacer consultas. La Corona no las creía necesarias.

Reunidos después en la Presidencia el jefe del Gobierno con los demás ministros, éstos coincidieron con el Presidente, excepción hecha de los ministros de Hacienda y Gobernación, en la apreciación de que procedía que hubiese consultas, quedando el Presidente, al separarse de ellos, en indicarlo así de nuevo a Su Majestad.

Lo que se dice

Es un hecho que el Consejo fué convocado una hora antes de la señalada para celebrarlo, y que su convocatoria coincidió con la presencia en la casa del jefe del Gobierno de los señores ministro de la Guerra, subsecretario de dicho departamento y general D. Miguel Primo de Rivera.

Bien es verdad que con anterioridad a esa reunión última habían ya circulado rumores insistentes hablando de las pretensiones de la Junta del Arma de Infantería. Según unos, la Junta en cuestión pretendía que el general Tovar prescindiera en absoluto de la actuación del Tribunal Supremo respecto al Tribunal de honor, y publicara la real orden separando del Ejército a los oficiales encartados. Según otros, la pretensión se reducía a que diera una disposición que permitiera la constitución de un nuevo Tribunal, en forma que su fallo no tuviera que prestarse a los trámites que ha llevado el anteriormente constituido. Y hablábase también de otra pretensión, ó sea de la que consistía en que en el actuado por el Supremo se inhibiera el ministro, pasando a la Capitanía general de la primera región, la cual lo ultimaría en la vía judicial.

Claro está que al hablarse de estas cuestiones se rumoreaba algo sobre plazo de tiempo para que cualquiera de esas pretensiones quedara satisfecha.

Decláse al propio tiempo que la Junta de Infantería estaba unida, en cuanto a la apreciación de que no podía consentirse en manera alguna la continuación en el Ejército de los oficiales juzgados por el Tribunal de honor; no admitiendo, en cuanto a ese particular, objeciones, habiéndose llegado a asegurar que tan pronto como fué conocido el informe del Consejo Supremo de Guerra y Marina, los oficiales objeto del Tribunal de honor, por medio de persona debidamente autorizada, se habían dirigido con un escrito al Arma de Infantería, dando toda clase de explicaciones y expresándole el amor que hacia ella sentían, y que el escrito de referencia no mereció otra contestación que la de insistir en la afirmación de que había que dar validez a las actas del Tribunal de honor.

Todo esto, prescindiendo de pormenores que resultarían muy gráficos, y de los que prescindió, teniendo en cuenta la gravedad de la cuestión que está planteada, seguramente que guarda muy íntima relación con la actitud que ha adoptado un general que no puede ser sospechoso para el Arma de Infantería, la cual no tiene para él más que reconocimientos, por lo mucho que en su favor hiciera en tiempos pasados.

Pero se atribuye al general Tovar la frase de que no quiere asociar su nombre modesto en la última etapa de su vida a resoluciones que le repugnan.

Todo esto da idea de la gravedad de la cuestión planteada. Creemos que hace menos daño publicarlo, que propalarlo y comentarlo a hurtadillas, rodeándolo por supuesto los que en tal incurran de caracteres tenebrosos.

El general Primo de Rivera

A las once y media llegó en coche particular y vestido de paisano el general Primo de Rivera.

Al entrar guardó absoluta reserva. A la salida del regío Alcázar, el general dijo a los periodistas allí congregados: —He venido a un asunto urgente que tenía que resolver con el ayudante de S. M. el teniente coronel Sr. Caro.

—Pues nosotros creíamos que era usted el nuevo ministro de la Guerra.

—¿Qué disparate! Yo no sé siquiera que haya crisis.

—¿Pero no ha visto usted al Rey? —Sí; pasaba S. M. con el marqués de Portago por una galería, me encontré con el Monarca y tuve el gusto de saludarlo y hablar breves instantes.

En Gobernación

El ministro de la Gobernación, al recibir de madrugada a los periodistas, les manifestó lo siguiente:

—Lo ocurrido en el Consejo fué que el ministro de la Guerra, general Tovar, presentó la dimisión de su cargo con carácter irrevocable. Tanto el Presidente como los ministros tratamos de vencer la actitud de nuestro digno compañero, y como ésta era irreductible, todos presentamos las dimisiones, marchando a Palacio el Sr. Sánchez de Toca a enterar a S. M. de lo ocurrido y poner en sus manos la dimisión del Gabinete.

Don Alfonso llamó al general Tovar, y éste, en presencia del Monarca, mantuvo la misma irreductible actitud.

Reunidos nuevamente los ministros, el señor Sánchez de Toca nos enteró de su entrevista con el Soberano, y nosotros, le dimos un amplio voto de confianza.

Mañana, ó, mejor dicho, hoy, se leerán en las Cámaras las comunicaciones declarando la crisis, y ya veremos lo que S. M. acuerda.

Hasta ahora, yo no sé si habrá ó no consultas; pero creo que la solución será rapidísima, y mañana por la noche habrá Gobierno.

—Hasta mañana, pues, señor ministro—dijo un repórter.

—No—contestó el Sr. Burgos y Mazo—, yo no sé si mañana hablarán ustedes conmigo ó con mi sucesor.

Comunicación de suspensión de sesiones

Anoche quedaron redactadas, para ser enviadas a las Cámaras, las comunicaciones para la suspensión de sesiones por estar el Gobierno en crisis.

Sánchez de Toca en Palacio

El Presidente dimisionario, Sr. Sánchez de Toca, estuvo esta mañana a primera hora en Palacio, cuando escaso número de periodistas se hallaban a la puerta del regío Alcázar.

Estos pidieron al Sr. Sánchez de Toca noticias sobre la crisis, y aquél se limitó a contestar:

—De casi todo lo ocurrido me he enterado por los mismos periódicos...

Subió el Presidente a la Cámara regia, y eran poco más de las diez y media cuando salió.

Anunció el Sr. Sánchez de Toca que el Rey había decidido consultar a varios prohombres políticos, y que se esperaba que acudiría a Palacio en primer lugar el Sr. Dato.

Añadió que había recibido una carta muy atenta del ilustre jefe del partido conservador.

En la Presidencia

El jefe del Gobierno dimisionario desde Palacio se trasladó directamente a su despacho oficial, en donde permaneció hasta la hora de almorzar.

Las primeras visitas que tuvo, una vez en la Presidencia, pues en su casa hasta la hora de ir a Palacio no recibió ninguna, fueron las de los señores ministro de la Gobernación y de la Guerra, y a continuación la de éstos la del presidente del Senado.

Instantes después, y cuando habían abandonado el despacho presidencial los señores expresados, llegaron los señores presidente del Congreso y Dato, que pasaron inmediatamente a conferenciar con el jefe del Gobierno.

Mientras esa conferencia se celebraba, los periodistas tuvieron ocasión de conversar con el subsecretario de la Presidencia.

El Sr. Canals manifestó que todo estaba pendiente de encontrar una solución a la cuestión que ha motivado el planteamiento de la cuestión de confianza, la cual habrá de hallarse acudiendo al mismo problema.

El Código de Justicia militar tiene oscuridades en lo referente a los Tribunales de honor, al hablar de oficinas, de dependencias, dándose, como consecuencia de esas oscuridades, la anomalía de que en la Escuela Superior de Guerra hayan podido juzgar diez a 16, cuando se exige como circunstancia que debiera concurrir para que sea legal lo actuado en un Tribunal de honor, que estén conformes con la naturaleza del hecho deshonroso las cuatro quintas partes, y que se haya dado el caso de que ocho hayan acordado la expulsión de 16.

Con un movimiento de efusión todo lo arreglará al Gobierno que se nombre, y esto sólo a la sabiduría de la Corona compete.

Manifestaciones del Sr. Dato

El Sr. Dato salió de la Presidencia después de la una, acompañado del Sr. Sánchez Guerra.

Aunque al abandonar Palacio había hablado con los periodistas, no quiso mantener reserva con los que aguardaban en la Presidencia, y repitió las manifestaciones que ya a los compañeros de Palacio les había dicho sobre el sentido de su consulta, que había sido el aconsejar la continuación del actual Gobierno para que cumpla el compromiso que tiene contraído de sacar el presupuesto, que juzga el jefe del partido conservador una necesidad nacional apremiante é indispensable.

Negó el Sr. Dato veracidad a la noticia que alguien había propalado de haber escrito en estos días una carta al Presidente del Consejo.

El Sr. Sánchez Guerra se excusó de dar información alguna, que ya la había dado el gran maestro para ello, y además, porque nada nuevo podía añadir, desde el instante en que su consejo al Monarca había sido idéntico al del jefe del partido conservador.

Los Sres. Sánchez Guerra y Dato

A las once y diez acudió a Palacio el señor Sánchez Guerra.

Poco después llegó el presidente del Senado, Sr. Allendesalazar.

Luego llegó el Sr. Dato. Este y el presidente del Congreso salieron juntos de la Cámara regia.

El Sr. Dato, al entrar, preguntó a los periodistas quién había acudido a Palacio, pues lo ignoraba. Estuvo en la Cámara regia el jefe del partido conservador una media hora.

Cuando salió dijo a los periodistas: —He dicho a Su Majestad que el Gobierno debe resolver las dificultades presentes y

llegar a la aprobación del presupuesto, como fué su primitivo propósito.

Negó el Sr. Dato que hubiera escrito carta alguna al Presidente del Consejo. Atribuyó la noticia a un error. La carta, sin duda, sería del Sr. Sánchez de Toca, é iría dirigida a él.

El Presidente dimisionario no había tenido tiempo, probablemente, de conferenciar con el Sr. Dato, y por eso debió escribirle.

El Sr. Sánchez Guerra que, como decimos, acompañaba al Sr. Dato, a preguntas de los periodistas manifestó que él era un debutante, en el sentido de acudir por primera vez a consulta de Su Majestad, y que estando presente el maestro—por el Sr. Dato—, los discípulos debían callar. Sólo hizo expresión concreta de su amor al régimen parlamentario, señalando el camino del Parlamento para la definitiva solución de esta crisis.

Los Sres. Dato y Sánchez Guerra, después de abandonar Palacio se dirigieron a la Presidencia del Consejo de ministros.

El Sr. Allendesalazar

El Presidente del Senado salió de Palacio antes que los Sres. Dato y Sánchez Guerra. Manifestó el Sr. Allendesalazar que había sido llamado por Su Majestad, y que había acudido para ponerse a sus órdenes.

Al salir de la consulta con Su Majestad dijo que la solución de la crisis entendía que era acudir nuevamente a las Cortes con el Gobierno que tenga más probabilidades para aprobar un presupuesto.

Y terminó diciendo: —Claro es que lo dicho, como ven ustedes, no es más que el principio de un consejo dado a la Corona.

Parecía desprenderse de las palabras del Sr. Allendesalazar que quizás Su Majestad ampliara alguna consulta posteriormente.

El Sr. Villanueva

El ex presidente del Congreso acudió a Palacio a última hora de la mañana.

Al entrar dijo que era el menos indicado para saber y dar noticias.

—¿Será la crisis laboriosa—le preguntó un periodista.

—¿Qué sé yo!—contestó.—A la salida diré a ustedes mi impresión.

El Sr. García Prieto

El jefe del grupo demócrata estuvo también en Palacio, llamado a consulta por Su Majestad.

Manifestó a los periodistas que había hablado largamente con el Rey, el cual le había dado cuenta detallada del desarrollo de la crisis.

«Yo considero—dijo el marqués de Alhucemas—que el Gobierno tiene el deber de resolver el conflicto pendiente, y después dar cuenta a las Cortes de la solución que dé al asunto.

Si las Cortes aprueban su conducta, el Gobierno puede continuar; de lo contrario... siempre sería una crisis parlamentaria.»

¿El Sr. Sánchez de Toca?

El Sr. García Prieto, al despedirse de los periodistas, expuso su creencia de que, después de celebrada la consulta del Rey con el Sr. Villanueva acudiría a Palacio el señor Sánchez de Toca.

Esto hace creer que le será ratificada la confianza al actual Presidente del Consejo.

El Sr. Burgos

El ministro de la Gobernación asistió esta mañana a su despacho.

Después de informarse de los telegramas de provincias estuvo en la Presidencia para dar cuenta de ellos al Sr. Sánchez de Toca, y después regresó a su ministerio.

A medio día recibió a los periodistas, manifestándoles que las consultas que estaba celebrando el Rey comprenderían a todos los jefes de grupos parlamentarios y ex Presidentes de Cámaras, por lo que deducía que quizás hasta mañana no quede resuelta la crisis.

Las noticias de provincias acusan mejores impresiones respecto de Málaga.

En cuanto a Barcelona, dice el gobernador interino que el número de parados por el «lock-out» y las huelgas es de 54.679.

En Gerona no han secundado el «lock-out», y en Lérida, muy pocos.

Respecto a Barcelona, el gobernador dice que los Sindicatos obreros de transportes le han ofrecido toda clase de facilidades para la descarga y conducción de trigo y en general de toda clase de subsistencias.

Los patronos se han negado a la admisión de los obreros para el transporte de subsistencias.

Los obreros dicen que si los carros son conducidos por esquirols permanecerán neutrales; pero los «chauffeurs» dicen que no conducirán los automóviles, y los obreros de las fábricas de harinas dicen que no trabajarán si el trigo es llevado por esquirols.

Se le indicó al ministro que había vuelto a circular el rumor de que los panaderos, ante la crisis, temiendo que no se les garantizarán los jornales, amenazaban no trabajar, y que esto había originado alguna alarma.

El Sr. Burgos confirmó que desde anoche tenía conocimiento de esos rumores, pero confiaba en que cesaría la alarma.

El Sr. Maura

Se sabe que el Sr. Maura ha escrito una carta al Rey, rogándole se le inhiba de ir a Palacio en consulta, por seguir pensando lo mismo que días pasados cuando hizo públicas sus opiniones sobre el momento actual.

La carta del Sr. Maura

Ya en otro suelto nos referimos a la carta que el Sr. Maura ha dirigido al Rey, excusándose de ir a consulta.

La carta, en síntesis, es sencillamente que mientras haya Justas militares no se cuente con él, para casos como el que se presentaba.

Impresión

La impresión más generalizada a medio día era la de que continuará el actual Gobierno

no sin ninguna modificación, y robustecido por la gran mayoría de opiniones, expuestas ya algunas, en la Cámara regia.

El Consejo Supremo de los aliados

La respuesta alemana —Paris, 1.º—En respuesta a la nota que le había sido dirigida en 15 de noviembre último por M. Clemenceau respecto a los prisioneros de guerra, el barón von Lersner ha hecho entrega, en nombre del Gobierno alemán, de una respuesta que dice textualmente:

«El Gobierno francés afirma que no ha hecho mas que pedir la ejecución de las cláusulas del Tratado. Sin duda ha olvidado la declaración oficial publicada el 29 de agosto último, y que decía que, con el fin de disminuir rápidamente los sufrimientos de la guerra, las Potencias aliadas y asociadas habían decidido anticipar la fecha de la ratificación del Tratado de paz en lo que concierne a la liberación de los prisioneros alemanes. Esta declaración era, además, una prueba de las concesiones que el Gobierno francés iba a dar al Gobierno alemán, reservándole una actitud benévola en la cuestión de los prisioneros de guerra.»

La nota continúa rechazando los diversos puntos de la de M. Clemenceau concernientes a la ejecución de las condiciones de paz en el Schleswig y en la Alta Silesia, el hundimiento de los navíos de Scapa Flow, la actuación en las provincias bálticas, etc.

Al terminar, el Gobierno alemán dice que los Gobiernos aliados y asociados no cambiarán en su intención primitiva en la cuestión de los prisioneros de guerra, que es cada día más grave y urgente. (Agencia Radio.)

Dice Clemenceau

Paris, 1.º—En su respuesta a la nota de von Lersner, Clemenceau desmiente que el Gobierno francés haya tomado compromiso alguno con respecto a los prisioneros alemanes.

El Gobierno francés no persigue ninguna política basada en la no repatriación de los prisioneros ni ejerce ningún medio de presión.

El Gobierno alemán se esfuerza en presentar la cuestión de los prisioneros de guerra para exaltar la opinión pública alemana contra los aliados y particularmente contra Francia.

Ningún observador imparcial podrá comprender esta actitud, recordando las devastaciones alemanas en el Norte de Francia y el trato que se dió a las poblaciones civiles.

La nota añade que Alemania debe comprender, como el Mundo entero, que el mal debe ser reparado, y que no debe olvidar las estipulaciones del Tratado firmado. (Agencia Radio.)

Conferencias en la Asociación de Estudiantes de Filosofía y Letras

El vicepresidente de esta Asociación, don Cayetano Alcázar, inauguró anoche la serie de conferencias, disertando sobre «El porvenir de la carrera».

Después de un análisis de las condiciones deplorables en que por falta de medios se desenvuelve hoy la vida universitaria; sin locales apropiados, sin bibliotecas, ni universitarias ni no universitarias ni populares ni no populares; sin campos de juego ni nada que revele una preocupación por el problema de la educación física, trató de aquellas reformas de carácter más urgente y necesarias para que la carrera de Filosofía y Letras cumpla el fin que siempre desempeñó en nuestras antiguas y gloriosas Universidades.

Ocupóse de la creación de una escuela de cátedráticos (con becas para los alumnos); de la necesidad de aumentar el número de bibliotecas populares y reformar las universitarias; de separar en los Institutos las cátedras de Geografía é Historia; de formar Seminarios de investigación, y de fomentar el intercambio, no sólo con los extranjeros—especialmente con América—, sino también las propias Universidades españolas, las que viven entre sí dentro del mayor aislamiento.

Terminó el Sr. Alcázar su disertación haciendo votos para que la Facultad de Filosofía y Letras, con el nuevo régimen de autonomía llegue a un verdadero esplendor, recogiendo las justas aspiraciones del mundo obrero a participar de la enseñanza superior de la Universidad, así como del feminismo.

A la conferencia asistieron numerosas representaciones de alumnos y de cátedráticos de la Facultad.

Remolcadores alemanes apresados

Las primeras noticias —Londres, 2.º— Dos contratorpederos han apresado y conducido en la noche última a Dover a dos remolcadores que se creía salieron de Kiel y se dirigían a Sudamérica. En ellos iba cierto número de oficiales y marinos alemanes. Se cree que estos oficiales son de la dotación de los submarinos alemanes, cuya entrega se ha pedido por las Potencias aliadas y que querían escapara de esta manera. (Agencia Radio.)

Las andanzas de D'Annunzio

¿Nuevas ocupaciones de territorios? : : : —Belgrado, 1.º—Comunica la Oficina de la Prensa que D'Annunzio tenía intención de ir a Dalmacia; pero que a última hora renuncia a su propósito.

En la actualidad corre el rumor de que D'Annunzio está fraguando una gran sedición militar en Dalmacia.

En Fiume se habla con insistencia de que D'Annunzio tiene el propósito de ocupar la Istria oriental hasta el río Rache (Arse). (Agencia Radio.)

Advertimos a los colaboradores espontáneos que no se devuelven los originales ni sostenemos correspondencia sobre los mismos.

Adarve, bastones y paraguas TRUJILLOS, 2, fábrica.

Juguetes y coches para niños. Bazas de la Unión, calle Mayor, número 1.

ESPECIFICOS

Afecciones de la garganta y boca. Curación radical con las Pastillas Lieget Políamidas. Pesetas 1,50 en farmacias.

Gayoso.—Arenal, 2.—Madrid.

Cafés

Los mejores, 12, Plaza de Santa Ana, 12.

Antes de comprar muebles visitad la Casa Apolinar, INFANTAS, núm. 1 duplicado.

Abrigos, 30 pesetas; edredones, 22 pesetas; batas, 8,90. Santa Cruz, 3, entresuelo.

FABRICA DE CORBATAS, camisas y guantes. Precio fijo. Capallanes, 12.

NINOS MENTALMENTE ANORMALES

Tratamiento en la ESCUELA-SANATORIO, Carretera del Hipódromo a Chamartín, 43.

VAJILLAS, cristalerías buenas y baratas. Velilla. Concepción Jerónima, 13.

Para todo cuanto se relacione con esta sección dirigirse a la Empresa anunciadora de Valeriano Pérez, Plaza del Progreso, 9, entresuelo izquierda. Teléfono 79-M.

INGLATERRA Y EGIPTO

Oficiales ingleses agredidos

Londres, 1.º — Un telegrama del Cairo anuncia que tres oficiales ingleses fueron atacados en la calle por unos desconocidos, que huyeron, disparando sus revólvers.

En Alejandría reina completa calma, lo que ha permitido que el toque de silencio se dé a las doce en lugar de a las once de la noche. (Agencia Radio.)

La huelga de periódicos en París

La huelga ha terminado.—Reaparecen todos los periódicos : : : : Paris, 2.º—Todos los periódicos han vuelto a aparecer esta mañana. La huelga ha terminado. En todas partes los huelguistas han reanudado el trabajo en las condiciones de antes de la huelga. (Agencia Radio.)

Bibliotecas públicas de Madrid

(Servidas por el Cuerpo facultativo de archiveros, bibliotecarios y arqueólogos)

Horario para otoño, invierno y primavera

Se encuentran abiertas todos los días laborables las bibliotecas siguientes:

Real Academia Española (Felipe IV, 2), de nueve a doce (por estarse verificando obras).

Real Academia de la Historia, de diez a diez y seis.

Archivo Histórico Nacional (Paseo de Recoletos, 20), de ocho a catorce.

Escuela Superior de Arquitectura (Estudios, 1), de ocho a doce y de catorce a diez y seis.

Escuela Industrial (San Mateo, 5), de diez a trece y de diez y siete y media a veinte y media (los domingos, de diez a doce).

Escuela de Sordomudos y de Ciegos (paseo de la Castellana, 63), de catorce a veinte.

Escuela de Veterinaria (Embajadores, 70), de nueve a quince.

Facultad de Derecho (San Bernardo, 59), de ocho a catorce (los domingos, de diez a doce).

Facultad de Farmacia (Farmacia, 2), de nueve a doce y de catorce a diez y siete.

Facultad de Filosofía y Letras (Toledo, 45), de ocho y media a catorce y media (los domingos, de once a trece).

Instituto Geográfico (paseo de Atocha, 1), de ocho a catorce.

Ministerio de Hacienda (Alcalá, 7 y 9), de nueve a trece y de quince a diez y siete.

Museo Arqueológico Nacional (Serrano, 13), de diez a diez y seis. (La consulta de libros requiere autorización del jefe del Museo, y podrá utilizarse de diez a trece). Los domingos, de diez a trece.

Facultad de Medicina (Atocha, 104 y 106), de diez a trece y de quince a diez y ocho (los domingos, de nueve a doce).

Museo de Ciencias Naturales (paseo de Recoletos, 20, bajo), de ocho a catorce (la consulta de las obras de Zoología, Mineralogía y Geología puede hacerse en el nuevo local del Museo, Palacio de la Industria y de las Artes, Hipódromo).

Jardín Botánico (plaza de Murillo), de ocho a catorce.

Museo de Reproducciones Artísticas (Alfonso XII, 52), de ocho a doce y de quince a diez y siete.

Talleres de la Escuela Industrial (Embajadores, 68), de ocho a catorce.

Sociedad Económica Matritense (plaza de la Villa), de doce a diez y ocho.

Biblioteca Nacional (paseo de Recoletos, 20), de nueve a diez y ocho (los domingos, de diez a trece).

Biblioteca popular del distrito de Chamberí (paseo de Ronda, 2), de diez y seis a veintidós (los domingos, de diez a trece).

Biblioteca popular del distrito de la Inclusa (Ronda de Toledo, 9), de diez y seis a veintidós (los domingos, de diez a trece).

EXIT

INFORMACIONES TEATRALES

ESTRENOS

«EL ALMA ES MIA», drama en tres actos, en prosa, de D. Angel Guimerá : : : : :

Princesa.—Con muy poco esfuerzo, con sólo atribuir la obra a una época determinada y decirnos claramente cuál era el lugar de la acción, pudo darnos a entender D. Angel Guimerá que había hecho un drama de carácter histórico. Pero en *El alma es mia* se da un caso semejante al de la tragedia, también de Guimerá, *Alma muerta*, que presentando asimismo los caracteres de una obra de carácter histórico, pero desarrollándose la acción en la corte de un reino imaginario y en época indeterminada, no hay por qué tomar en consideración aquellos caracteres. Guimerá no ha querido hacer una obra histórica, sino un drama en que campease libre su imaginación.

El alma es mia, dejando a un lado aquella apariencia, es un drama francamente romántico. Para elaborarlo ha puesto Guimerá en contacto dos razas en pugna y frente a frente dos civilizaciones contradictorias. Esto es decir que ha hecho un drama con los elementos que habrían podido servir perfectamente para trazar una epopeya. Y por añadidura ha puesto—tratándose de Guimerá he de decirlo—una gran cantidad de pasión, de pasión siempre humana, diluida en un conflicto que tiende a la conquista del corazón del auditorio, siguiendo francamente la vía pasional.

En cuanto a los elementos primeramente referidos, tenía que interesar por fuerza a nuestro público un drama de moros y cristianos—ó de cristianos y turcos, da lo mismo—, porque llevamos en la masa de la sangre el espíritu del romancero, que no es, en definitiva, sino una gran epopeya en pequeñas dosis. En cuanto a la parte pasional y humana, ha recaído en esta obra en un tipo que responde a las concepciones características de Guimerá. Hemos pasado algún tiempo, no mucho, porque cierto exceso de candidez, ó si se quiere falta de malicia del autor, nos ha puesto bien pronto sobre la pista, preguntándonos quiénes podrían ser los protagonistas de Raymón. Pero, aunque la obra no llevase firma, habríamos dado bien pronto en la cuenta de quién era, en el aspecto literario, su verdadero padre. Porque Raymón, así por espíritu como por temperamento, es hermano menor, pero indudablemente hermano, de aquel raro Manelico de *Tierra baja*; de aquel pirata, lleno de fiereza, de *Mar y cielo*; y en cierto modo también, si no por espíritu por carácter, de aquel príncipe bastardo que en *Alma muerta* lleva el nombre de Dagoberto. En una palabra: que el Raymón de *El alma es mia* fué concebido y engendrado en las mismas condiciones y con las mismas miras que todos los grandes pasionales, casi pudiéramos decir todos los grandes impulsivos, de que se sirvió Guimerá, en su particular sistema dramático, para acumular pasiones en la más alta tensión y descargarlas en lo más recio de un conflicto, para producir, mas que lo emocionante, lo escalofriante.

El espíritu de Raymón, ni más ni menos que el de Manelico, ha sido moldeado por una pasión desahogada, la que despertó la divina Angélica, y por un odio feroz, el engendrado por los turcos, opresores de su pueblo. Carácter indómito, inflamado por esos dos grandes incentivos, sus exaltaciones nada tienen que envidiar a las del que baja de la montaña al llano para matar lobos. También él tendría que matar al lobo, si en la hora suprema, la de la definitiva catástrofe espiritual, no le manifestasen las más abrumadoras imposiciones del Destino.

Raymón se conceptúa un exposito. Así también le creen los que no conocen el misterio de su vida. El desconocimiento de sus progenitores, la ausencia de ese gran amor parece que deja en su pecho más ancho albergue para otro: el de la libertad de la patria oprimida. Es el hombre representativo de todos los odios de su pueblo contra el opresor. Como promotor y participante de un movimiento por la independencia, se vió desterrado a Stambul. Allí fué alma de un complot que estuvo a punto de poner fin a la existencia del Califato. El destierro acaba y a su villa vuelve. Allí se encuentra con los brazos amorosos de su padrino Cirriaco, de quien se ha hecho creer que le recogió cuando le abandonaron muy niño; y con los brazos, todavía más amorosos, de sor Niva, anciana religiosa que le educó como madre en el asilo fundado por ella entre las ruinas de un antiguo convento arrasado tiempo atrás por la soldadesca turca, una soldadesca ebria y sanguinaria que al invadir la casa de religión cometió los más abominables atropellos con las indefensas esposas de Cristo, entre las que la propia sor Niva se hallaba. Y se encuentra con Angélica, a la que dejó en plena niñez, a la que ve ahora convertida en la más adorable de las mujeres, a la que se entrega con pasión exaltada, no obstante la oposición de Mónica, madre de Angélica y esposa de Cirriaco, que no puede perdonar a éste que entre el exposito y la hijastra sienta por Raymón predilecciones de cariño.

A la aversión que Mónica siente contribuye algo más: un gran egoísmo que se traduce en conculcar hasta con complacencia la dominación del turco, porque el gobernador general deja a la familia ganancias considerables merced a encargos repetidos, mientras Raymón permanece en sus odios y en sus maquinaciones que en aquella casa sólo alienta el espíritu implacable de la vieja religiosa, aunque aparentemente tome sobre sí la tarea de contener los excesivos ímpetus de Raymón.

Y he aquí que se presenta en la villa el gobernador Al Pachá, y con pretexto de revisar los encargos hechos, mariposea en torno de la bella Angélica, de quien está prendado. De-

lante del propio Raymón llega a tocar el talle de la cristiana. Y en el espíritu de Raymón se producen simultáneamente dos tremendas exacerbaciones: la del odio contra el dominador de su patria; la del odio contra el hombre que trata de arrebatarse el objeto de su amor. Abofetea a Al Pachá. La cohorte del gobernador le prende. Habrá de morir ahorcado. La sublevación estalla. Pero no es la rebelión del pueblo la que rescata la vida de Raymón. Es la vieja religiosa que desvela ante el gobernador el gran secreto de su vida. Ella es, sin asomo de culpa, algo más que la madrina de Raymón. Al pachá figuraba entre los desalmados turcos que arrasaron el viejo convento, no sin antes ultrajar a las inocentes esposas de Cristo. Y Raymón, roto ya el misterio de su vida, apocado por el convencimiento de que por sus venas corre sangre turca, grita nuevos odios y nuevas venganzas, ante el cuerpo inerte de sor Niva, cuya existencia se ha extinguido entre sus brazos. La sangre podrá ser de otro; pero el alma es suya.

Cuando se estrenó *Alma muerta* encontraron los críticos anticuada por su construcción, inverosímil por su argumento, pero de una gran fuerza dramática. No cabe decir otra cosa de *El alma es mia*. Y no es ciertamente que Guimerá se haya apartado de su sistema; es el público quien se ha alejado de los principios del dramaturgo por no alcanzar este con su nueva producción las altas cumbres a que llegaron *Tierra baja* y *Mar y cielo*. Nos ha conmovido, pero sin convencer. Y no nos ha conmovido en tan alta medida que la emoción nos haya hecho olvidar la circunstancia de no habernos convencido.

Cuando la obra fué estrenada en Montevideo cuéntase que las manifestaciones del público trascendieron a la calle. No sucedió anoche eso en Madrid. Verdad que la noche estaba desapacible. Dentro del teatro, que cuenta con muy agradable calefacción, aplaudieron los espectadores calurosamente cada vez—y fueron muchas—que el venerable dramaturgo se presentó en la escena al finalizar los tres actos. Aquellas ovaciones eran como el estallido de la admiración pública ante el caso excepcional del varón insigne que, sobre sus muchos años, conserva aún tan bonanzas las energías mentales y tan erguido el cuerpo. Dios nos lo conserve así muchos más para bien de la literatura dramática y contento de quienes sinceramente le admiramos.

El alma es mia alcanzó una interpretación magistral. ¡Qué admirable María Guerrero en el papel de sor Niva, la religiosa-mártir que expía con su vivir cruel un crimen del que no le alcanza responsabilidad! Fué la perfección misma en la expresión de aquella lucha de sentimientos tan contradictorios. Fernando Díaz de Mendoza y Guerrero obtuvo un triunfo al encarnar con grandes arrestos el tipo de Raymón. Fernando Mendoza rodeó de dignidad la figura del gobernador, harto comprometida. Sumamente acertados los demás.

Estreno de una obra del autor de *Tierra baja* e inauguración de la temporada es tanto como decir noche de solemnidad doble. ¡Así estaba de deslumbrador el teatro de la Princesa! Acudió el público con avidez. En Madrid faltaba algo muy importante para su vida. Ese algo era el matrimonio Guerrero-Mendoza. Bien venido sea otra vez al escenario de sus mayores triunfos.

F. AZNAR NAVARRO

DEBUTS

DE RAQUEL MELLER

Lara.—El público de este elegante teatro, que ya en otras ocasiones había aplaudido en el mismo escenario a la genial cancionista Raquel Meller, acudió anoche y llenó todas las localidades para recibir su presentación en esta temporada con todos los honores.

La notable artista, que en breve marchará a América, obtuvo el éxito de siempre, y las ovaciones la obligaron a presentarse varias veces en escena, y cantó dos cuplés más de los que tenía designados para su presentación.

Raquel Meller triunfa siempre por su imitable arte, y constituye un atractivo fin de fiesta, que llevará público al teatro de Lara en los días en que actúe.—M. de Z.

LOS AFICIONADOS

LA FARANDULA

Celebró esta Sociedad la función anunciada, con el éxito acostumbrado.

El cuadro artístico, cada vez más completo, interpretó las obras *Celos*, *Los planes de Milagritos* y *Un drama de Calderón* de manera magistral, dirigido con el acierto de costumbre por González Hompanera.

Sobresalieron en la interpretación las señoritas Castro, Torregrosa, López, Olmedo, Olmo, y los Sres. Mota, Beltrán, Barreira, González y otros, que con su trabajo consiguieron el justo aplauso del público.

La función del mes actual, XIV aniversario en su género, se celebrará el día 20 del corriente con un escogido programa que prepara la Junta directiva y el director de escena.

GACETILLAS

Real.—El martes, séptima función del turno segundo, despedida en función de noche de la compañía Pavlova con un programa completo de bailes nuevos. En primer lugar se pondrá en escena *Chopiniana*; segundo, los *Preliudios*, por toda la compañía, tomando parte en ambos la célebre Anna Pavlova, y para final siete bailarines, tomando parte en dos de ellos dicha artista.

El jueves, primera representación de *La Walkyria*, debutando las señoritas Raccabelli y Béjar, los Sres. Rousseffore y Raccabelli y el maestro Hess, completando el reparto los eminentes artistas señorita Galo y señor Cirino.

Español.—Toda esta semana se pondrá en escena en este teatro *La comedia de las fieras*.

El martes, por la tarde, el miércoles y el jueves, tarde y noche, últimas representaciones de la preciosa comedia en tres actos y un epílogo, de Jacinto Benavente, *La comedia de las fieras*.

En esta semana se celebrará el estreno de la novela de D. Benito Pérez Galdós, *El avaras*, adaptada a la escena por Jacinto Benavente, en cinco actos y catorce cuadros. *Infanta Isabel.*—Mañana, martes aristocrático de tarde, se representará la comedia nueva, de gran éxito y de gran interés, titulada *La caseta de la feria*, que, según opinión general de la Prensa, puede señalarse la interpretación que la dan los actores de esta compañía como modelo de hacer comedias.

Todas las noches, a las diez y media, *La caseta de la feria*.

Apolo.—Mañana martes, a las seis y media de la tarde, la aplaudida zarzuela nueva, en dos actos, *Justicias y ladrones*.

El jueves, a las seis y media de la tarde, oncenno vermouth de moda, *Pancho Virodo*.

Se despacha en Contaduría con dos días de anticipación.

Cervantes.—No decae un solo día el éxito colosal del nuevo juguete cómico de Muñoz Seca y Pérez Fernández, *Los amigos del alma*, que todos los días se representa, siendo cada vez más aplaudida su maravillosa ejecución y más reidos sus chistes y situaciones ingeniosamente cómicas.

Mañana, tarde y noche, se representará *Los amigos del alma* y el entremés *De rodillas y a tus pies*.

Zarzuela.—Mañana martes se hará un magnífico programa con motivo del tercer beneficio de los autores de *La canción del olvido*; en este programa figurarán, además de *La canción del olvido*, el gracioso entremés nuevo de Pepito Fernández del Villar, *La venda de los ojos* y *La reina mora*.

Cómico.—Mañana martes, a las seis y media de la tarde, estreno del celebrado sainete lírico en dos actos, divididos en cuatro cuadros, original de los Sres. Torres del Alamo y Asenjo, música del maestro Font, *Concha, la Lamparillera ó Felipe, ¿qué las das?*, y por primera vez en función de tarde, las escenas subterráneas en medio acto, de gran actualidad y enorme éxito, *Llévame al Metro, mamá*.

Por la noche, a las diez y cuarto, *La Garduña*, otro gran éxito de la temporada, y *Llévame al Metro, mamá*.

Coliseo Imperial.—Mañana martes, a las diez y cuarto de la noche, se reestrenará en este elegante teatro la aplaudida comedia en cuatro actos, *La casa de la Troya*, original de los Sres. Pérez Lugín y Linares Rivas, para la cual están pintando un magnífico decorado los Sres. Martínez Gari y Madalena y Ros.

La obra se hará con el siguiente reparto: *Carmela Castro*, Belén, señorita Torres; *Muncha Lozano*, señora Muñoz Sampedro (Guadalupe); *La Galana*, señora Comendador; *La ventera*, señora Orejón; *La vieja*, señora Orejón; *La ofrecida*, señora Medina; *Doña Segunda*, señorita Olmedo; *Manuela*, señora Infesta; *La hija*, señorita Gálvez; *Señora primera*, señorita Muñoz Sampedro (Mercedes); *Señora segunda*, señorita Rodríguez; *La vendedora de ostras*, señorita Gálvez; *Mujer primera*, N. N.; *Mujer segunda*, N. N.; *Gerardo Roquer*, Sr. Soto; *Casimiro Barcala*, Sr. Aguirre; *Adolfo Pulcero Pandurino*, Sr. Vigo; *Don Laureano Castro*, Sr. Vilas; *Augusto Armero*, Sr. Fernández; *Don Seruando*, Sr. Molina; *Lorenzo Carballo*, Sr. Fernández; *Nielino*, Sr. Pacheco; *Alejandro Madeira*, Sr. Pérez de Avila; *Manolo*, Sr. Dulac; *Samoirio*, Sr. Cejuela; *Pitonto*, Sr. Domínguez; *El ventero*, señor Molina; *Eduvigis*, Sr. Cejuela; *El muñeiro*, Sr. Pérez de Avila; *Mozo primero*, Sr. Dulac; *Mozo segundo*, Sr. Domínguez; *Mozo tercero*, N. N.; *Un labriego*, Sr. Vigo.

Martín.—Cada día es mayor el éxito que obtienen las aplaudidas obras de los Sres. Paradas y Jiménez *A quince el metro?* y *Las corsarias*, que se representan a las diez y cuarto, en sección doble, todas las noches.

Se despachan localidades en Contaduría con dos días de anticipación, de cuatro de la tarde a once de la noche.

LA NOVELA CIENTIFICA

«Del Océano a Venus»

Un nuevo libro del coronel «Ignotus» : : : :

El coronel «Ignotus» es sobradamente conocido en el campo literario y en el científico. Hace algún tiempo hablamos en estas columnas de su interesante novela «De los Andes al Cielo», primera parte de «Viajes planetarios en el siglo XXII».

Hoy llega a nuestras manos la segunda parte «Del Océano a Venus», y hemos hallado en su lectura una concurrencia de elementos para despertar nuestro interés y nuestra admiración, que no podemos menos de dedicar a la nueva obra literario-científica unas líneas de comentario.

El autor, con su vigorosa inspiración, con sorprendente fuerza creadora plantea en su novela una serie de problemas científicos más ó menos conocidos unos, más ó menos sospechados ó presentados otros; pero expuestos todos con un orden preciso, con un método admirable, y aderezados con la gracia de su superior espíritu literario para hacer amena, interesante, recreativa la exposición perfectamente científica de los trascendentales problemas que integran su novela.

Ninguno de los libros publicados hace muchos años del género novelesco-científico

aventaja en ninguno de sus aspectos a los dos publicados por el coronel «Ignotus».

El espíritu mejor cultivado en los áridos campos de la ciencia se abisma y se entristece al sumergirse en el estudio de los progresos de la humanidad, porque los anhelos del hombre, jamás satisfechos, no se avienen con la lentitud con que caminan, y sus impacencias encuentran demasiado lento el avance de las ciencias.

El coronel «Ignotus», en «Del Océano a Venus», nos presenta con absoluta claridad y sencillez el análisis de esos maravillosos problemas, y aunque estemos lejos, muy lejos de su solución y realización, y aunque los consideremos aún como fantasías y quimeras que engañan nuestros sentidos, no podemos menos de reconocer que constituyen la iniciación de futuras conquistas científicas, que son los primeros pasos, muy necesarios, para llegar al punto de apoyo en que descanse la palanca que ha de remover los obstáculos, las sombras que rodean el porvenir de las ciencias.

El «novimundo» que nos presenta el autor es una esfera de algunos cientos de metros de diámetro, dentro de la cual se congregan dos centenares de personas que arriesgan su vida para hacer un viaje al planeta Venus.

El portentoso espíritu de la fantástica expedición es una mujer, una aragonesa, dotada de una fortaleza de ánimo inconcebible y de una ciencia incommensurable.

Como secretarios, auxiliares técnicos y directores de servicios la acompañan cuatro sabios de distintas nacionalidades. Además van en el «novimundo» obreros, soldados de ambos sexos... De todo hay en aquel nuevo mundo que por primera vez va a establecer relaciones con los habitantes de Venus. Nada falta dentro de él para la vida fisiológica y de relación: aire respirable, temperatura conveniente, alimentación higiénica, siempre en sazón, gracias a los preparados químicos de los directores técnicos. También hay libros, planos, espaciosos salones para admirar los variados panoramas, mujeres casadas y solteras. Todo lo necesario, en suma, para una larga navegación «por el piclago inmenso del vacío».

Todo este complejo convoy marcha hacia Venus a velocidades enormes, increíbles, velocidades que aumentan de minuto en minuto en medida y proporción del progresivo y rápido alejamiento de la Tierra. Venus atrae al «novimundo» como si sintiera ansias locas de apoderarse de él.

Pero un fenómeno magnético, una aurora polar que se forma en Venus en los precisos momentos en que toca a su término el arriesgado viaje, cambia su trayectoria e impone un nuevo y peligroso rumbo hacia el Sol y abisma todos los corazones, incluso el de la intrépida capitana, en mayor tristeza. Se camina hacia el astro-rey a velocidades fantásticas, enormísimas... ¡Van a ser cegados por su intensa luz, abrasados por su fuego!... ¡No hay esperanza!.

Por fortuna, sólo dura la angustia unos segundos. Los sabios observan que la actividad electromagnética disminuye, que la atracción del Sol se va debilitando. Con ánimo tranquilo é inteligente se ponen los medios científicos para cambiar el rumbo, y la hermosa aragonesa y las huestes que acudida caminan de nuevo hacia Venus.

Ya en ruta franca y tranquila se piensa en buscar un fondeadero a la llegada, y es elegido para ello uno de los extensos y profundos mares del bello planeta, donde caen, sumergiéndose a unos miles de metros, quedando apresados en la compacidad de los fangos que forman el lecho de aquellos mares y la escásima densidad de sus aguas, que impiden flotar al «novimundo» de la sin par dama aragonesa.

Y aquí acaba esta admirable novela científica del coronel «Ignotus». Nos sabe a poco—no es lisonja—, y nos excita el interés por conocer la suerte que en obras sucesivas—las esperamos con enorme curiosidad científica y literaria—ha de correr la noble y sapientísima aragonesa en sus aventuras novelesco-científicas.

El ilustre escritor, que expone con tanta claridad y con admirable arte literario los problemas científicos, de tal suerte que hace que con ellos se familiarice el entendimiento más profano en las ciencias, merece la gratitud de todos por esta gran labor de vulgarización científica que realiza.

A nosotros nos complace extraordinariamente dedicar estas líneas de admiración y aplauso.—R. de C.

La Villa de Paris.
67 Alcañes 67.
Vestidos - Abrigos.

Noticias generales

Tres generaciones han usado ya el Lico del Polo. Que levante su bandera otro dentífico que pueda decir otro tanto.

En la cripta de la parroquia de Santa María la Real de la Almudena se aplicarán todas las misas de los días 2 y 3 del corriente por el alma de la señora doña Melitona Panadero y Domínguez, viuda de D. Hipólito Lahera. A sus hijos D. Manuel y doña Margarita y demás respetable familia reiteramos nuestro más sentido pésame.

OMNIBUS Y BERLINAS

La Sociedad Anónima de Omnibus y Berlinas presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férrreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos, en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor.

PROVINCIAS

La huelga general sin incidentes : : : : :

Vigo, 1.º.—El día amaneció lloviendo; esta mañana reanudaron el servicio los coches de punto; también salieron varios tranvías, custodiados por la Guardia Civil; no han ocurrido incidentes.

El abastecimiento de la población se ha realizado en la misma forma que en los días anteriores; sigue faltando el pescado.

Han vuelto al trabajo muchos empleados en las agencias consignatarias de buques; el personal de los Bancos sigue en sus puestos.

Los cocineros de hoteles han celebrado una reunión, acordando reanudar el trabajo.

Los electricistas.—Una

hoja : : : : :
Vigo, 2.º.—Se ha declarado en huelga parte del personal de la fábrica de electricidad. Anoche se retiraron los pocos tranvías que han circulado durante el día; no han ocurrido incidentes.

Los huelguistas han publicado una hoja, afirmando que cuentan con el apoyo de los obreros de la Coruña, Orense, Pontevedra y Marín.

Una barca en peligro

Tenerife, 1.º.—El gobernador civil ha recibido un telegrama de las autoridades del Hierro participando que se presentaron en aquella isla cinco tripulantes de la barca «San Julián», matrícula de la Habana, porque un fuerte temporal la destruyó el velamen, viéndose obligados a provisionarse de víveres.

No han sido hallados los cadáveres de los marineros : : : : :

Santander, 1.º.—Durante todo el día desfiló numeroso público por el sitio donde ocurrió el desgraciado accidente.

El cadáver de Manuel Bolado no ha sido encontrado, a pesar del trabajo de los buzos, que realizaron ayer varias inmersiones. Todos los barcos surtos en el puerto tuvieron sus banderas a media asta en señal de duelo.

Los dos marineros supervivientes guardaron hoy cama a causa de la impresión que les produjo el suceso.

La Casa Sota Aznar, propietaria del «Arta-La Mendiz», ha dado orden de que se entreguen 5.000 pesetas a cada una de las familias de los marineros muertos.

Arrollado por el tren

Bilbao, 1.º.—Al detenerse el tren de Portugalete en el sitio llamado San Mamés arrolló contra un muro al individuo de veintidós años Manuel Lafont, que resultó con varias heridas graves.

Recogida de una hoja

El gobernador civil ha prohibido el reparto de una hoja, redactada por el Comité de la Federación General de Trabajadores, en la que se ocupa del juicio oral para ver el proceso seguido contra los procesados por el descarrilamiento del ferrocarril del Norte en La Peña. En la hoja se afirma que los procesados son inocentes, y se excita a los obreros a que no consentan el crimen que va a cometerse si se condena a los procesados.

El «gordo»

Granada, 2.º.—Los décimos del billete acordado con el premio mayor fueron revendidos por los ambulantes. El botanero del café Royal vendió cinco décimos al exportador de patatas de Santa Fe Sr. Torres y otro a un empleado de Correos. Se ignora el paradero de los demás décimos.

Signen declarándose huelgas parciales : : : : :

Coruña, 2.º.—Signen declarándose huelgas parciales; han abandonado el trabajo los mecánicos y los constructores de carruajes.

También se han declarado en huelga, sin previo aviso, los barrenderos, por haber sido detenido un compañero.

Los obreros de la Fábrica del Gas y Electricidad han abandonado el trabajo porque el director de la citada fábrica no quiso obligar a que se sindicaran a un capataz y a un obrero escocés.

Del Ferrol ha llegado un remolcador del arsenal, que conduce a varios equipos de electricistas y fogoneros de la Armada para sustituir a los huelguistas y evitar que la población se quedara a oscuras.

La Guardia Civil vigila la línea de conducción de energía eléctrica.

Huelga por solidaridad

Pontevedra, 2.º.—Por solidaridad con los obreros de Vigo, se acordó por los obreros de esta ciudad el paro general para el próximo jueves.

Las autoridades adoptan medidas para evitar el conflicto.

Vuelco de un coche

Sevilla, 2.º.—Al llegar el coche correo que hace el servicio entre Utrera y Montellano al kilómetro 26 de la carretera de Utrera se apartó a un lado para dejar pasar a diez carretas caudales que iban en dirección contraria.

La segunda carreta chocó con el juego trasero del coche, rompiéndose el eje y precipitándose por un terraplén de siete metros de profundidad.

La diligencia quedó totalmente destruida. Resultaron heridos los viajeros Pedro Lozano, que sufrió conmoción visceral, magulladura en el seno y heridas graves; Antonio Pérez y Manuel Romero, con lesiones de importancia.

El conductor de la carreta fué detenido.

TEMBLOR DE TIERRA

Toledo, 1.º.—La estación sísmológica ha registrado un terremoto ocurrido el sábado, a las doce horas y treinta y seis minutos de la noche, con distancia epicentral de 600 kilómetros. Hubo un trío intensísimo.

EN LA CALLE DE SERRANO

Amordazada, herida y robada

El ladrón es detenido al emprender la fuga...

En las primeras horas de ayer tarde ha ocurrido en la calle de Serrano un suceso que ha causado lugar a gran revuelo.

En una guardilla de la casa número 76 vive Manuel Álvarez, de oficio cambiante.

Al aprovechar un momento en que Manuela se encontraba sola, penetró en la habitación del individuo.

Después de amordazar a la cambiante, sacó varias puñaladas en la cara y en el cuello, cogió todo el dinero que la infortunada guardaba, así como las ropas, que metió en un baúl.

Dispúsose a escapar hacia el tejado, al dar cuenta de que los porteros habían advertido que algo extraño ocurría y al notar en la escalera cierto revuelo.

El individuo salió en busca de unos guardias que se hallaban de servicio en la casa de la B. C.

Estos guardias, que eran los números 640 y 650, subieron apresuradamente a la guardilla y lograron dar caza al criminal.

Les costó no poco trabajo sacarle ileso, porque los vecinos, que profesan gran estima por el individuo, se habían puesto en movimiento, e indignados por lo sucedido, pretendían agredir al ladrón.

Uno de los golpes dirigidos contra el individuo guardián número 660, llamado Esteban, que resultó con contusiones en la cabeza.

Alvarez fué conducida a la Casa de Correos del distrito de Buenavista.

Se practicarán la primera cura los médicos guardias Sres. Fumagallo y Prieto.

En seguida fué trasladada en una camilla al Hospital.

No pudo prestar declaración por el estado de gravedad en que se encontraba.

El detenido fué llevado a la Comisaría de Buenavista, donde se levantó el atestado correspondiente, y de allí pasó a la Cárcel Modelo.

Las causas del crimen

El detenido, que se llama Mateo Torres Moreno, no es un ladrón profesional. Se trata de un obrero del Metropolitano, que comenció esta mañana el crimen que realizó llevado de unos malos instintos.

Lo ocurrido fué lo siguiente: La cambiante pasaba cerca de una de las estaciones del Metropolitano cuando salían por la calle varios obreros, entre ellos Mateo Torres.

La mujer, que llevaba un gran baúl lleno de calderilla, se dirigió a los trabajadores y preguntó si alguno de ellos se avenía a ir a su casa el pesado baúl.

Contestó Mateo que sí, y ambos se pusieron en camino.

Al llegar a la calle de Serrano concibió la loca idea de apoderarse de aquel dinero, y al subir a la casa y verse a solas con la cambiante, la agredió en la forma que dejamos dicho.

Por fortuna, los gritos de los vecinos hicieron que acudiera gente y fuera detenido el criminal.

LAMPARA

NITROGENO 1/2 VATIO Fabrica Cortes, 397. - BARCELONA

TOROS Y TOREROS

La organización de las corridas

Hace unos días hemos hablado de algunos asuntos referentes al presupuesto de cada corrida taurina, cada vez más exagerado por el alza de los precios que experimentan los diversos componentes que la integran.

En aquellos renglones ofrecimos tratar al día siguiente de lo que atañe al ganado de lidia; pero otros asuntos de palpitable actualidad, y entre ellos las sesiones de Cortes, interrumpieron esta sección, que es secuencia continua de «Toros y Toreros», durante todo el año.

Por sí aquellos datos que constaban en mis anteriores líneas eran poco para cimentar la esperanza de un alza en el precio de los billetes, algunos ganaderos piensan subir también el precio de las reses.

Los argumentos en que me fundo son también inspirados por el mismo ganadero andaluz que me dió los detalles que fueron base de lo que publicué.

Si los empresarios de caballos, toreros, compañías de ferrocarriles, han tenido razones para aumentar los precios—nos dice nuestro interlocutor—, nosotros tal vez podamos aducir mayores argumentos para que el año que viene nos paguen más por corrida.

Buena prueba de que con los precios actuales no podemos sostener la ganadería, es el número de vacadas que están a la venta por encontrar comprador; otras, vendidas en condiciones desfavorables, y otras que han desaparecido completamente. Hay, además, un menor rendimiento aprovechando los toros para ganado morucho, dado el precio que tiene la carne, que no para ganado bravo.

Los números lo expresan claramente: toro de tipo el de 43 pesetas, que sueló vender ahora la arroba de carne de primera, resultando que una novillada tenga como mínimo 20 arrobas, resulta que nada en carne asciende su importe a 5,160 pesetas. Las novilladas de los que tenemos en cartel modesto—nos dice el ganadero andaluz—nos las pagan, cuando más, a 1.000 pesetas ó a 5.500 pesetas, y no se conforman con el precio que se les presenta en el momento de la corrida que en el momento de la presentación sea de 20 arrobas más. La quieren de más peso y presentan, pierden, pues, dinero, y por esto los ganaderos se resisten a vender novilladas, pro-

curando que toda res defectuosa se vende como toro, y que la Empresa que produce novillos tiene también una corrida de reses para buscar una compensación.

Este año ya han valido algunas novilladas 7.000 pesetas, y el año que viene el que no venda los novillos por lo menos a 6.500 pesetas perderá dinero, a causa de que el ganado bravo tiene más gastos que el ganado manso: gastos de encerradero, vaqueros, jaulas para llevarlos, cabestrajé, y el que se desecha de joven, cuando su peso es poco aún, y vale para vendido por arrobas.

Cuando la arroba de carne valía a 20 pesetas y las novilladas costaban de 4.500 a 5.500, ya hacíamos números para ver si era mejor el asunto del ganado bravo ó el del morucho. ¡Calcule usted ahora, que para que la cosa estuviera en relación, tendría que valer mucho más de 7.000 pesetas!

Respecto a los toros, ocurre una cosa parecida, porque aunque tienen más precio, hay que presentar las corridas con más de 25 arrobas, y para esto hay que darles mucho pienso, que tiene un valor triple del de hace pocos años.

De todos modos, y aunque obligados por las circunstancias, en el año 1920 subamos el precio de los toros y novillos, no creo que el público se ponga contra los ganaderos, porque hemos sido los que más nos hemos resistido, vendiendo el ganado, ahora que las habas valen 28 pesetas, igual que cuando costaban nueve.

Lo mismo ha costado una corrida hoy, que José Luis y Belmonte cobran 10.000 pesetas por matar tres toros, que en los tiempos en que Guerra percibía 6.000. Las Empresas de caballos hacían sus contratos por dos tercios del precio actual y se transportaban las corridas muchísimo más económicamente que en la actualidad.

Como ya el año pasado los ganaderos de más cartel, que son los que menos razón tienen para subir el precio de las reses, pues les quedaba bastante margen, ya percibieron más por sus toros, los demás criadores de reses bravas tendremos forzosamente que seguirles.

Y como al citado ganadero no le faltaba razón, es de presumir que el año que viene, en que el presupuesto de gastos de las corridas aumenta por todos conceptos, el billete de cada espectáculo taurino valdrá un dineral, y no podrán adquirir ninguna localidad de sombra los que no sean accionistas del Banco de España.

P. ALVAREZ

Para Aliviar Un Resfriado en Un Día

Tómese el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Quita la Tos, Dolor de Cabeza y Resfriado. Exíjase el Legítimo con la firma de E. W. Grove en cada cajita. Paris Medicine Co., St. Louis, Mo., E. U. de A.

Vida deportiva

ESGRIMA

Un torneo á espada

En San Sebastián se ha verificado un torneo á espada entre distinguidos aficionados, del cual ha resultado vencedor el conde de Asmir.

CONFERENCIAS

En la Cultural Deportiva

En el salón de actos de la Cultural Deportiva ha dado el doctor Barrina una interesante conferencia sobre «Deportes y cultura física».

El tema, tratado con gran acierto, fué escuchado con verdadero interés por los numerosos oyentes, que premiaron su meritoria labor con grandes aplausos.

MARCHA A PIE

Santander-Madrid

El próximo día 4 llegarán a Madrid, procedentes de Santander, tres oficiales y una sección de tropa, acompañados de tres deportistas santanderinos.

Acudirán á recibirlos Comisiones de los Cuerpos de la guarnición, y el general gobernador militar de esta plaza ha invitado á las Sociedades deportivas por si desearan concurrir Comisiones de las mismas al acto de la llegada, cuya hora se anunciará oportunamente.

ATLETISMO

Real Sociedad Gimnástica

Como en años anteriores, la Gimnástica Española organiza un gran festival gimnástico, que se celebrará en uno de los principales teatros de la corte.

Valiosos artistas han ofrecido su cooperación incondicional; habrá ejercicios en paralelas, lucha japonesa («jūjū-jitsu») y grecorromana, anillas, boxeo, olímpicos, barra, etc.

A. S. DE L.

El paro en las imprentas

En las imprentas donde no han sido aceptadas las bases presentadas por la Asociación del Arte de Imprimir ha comenzado ayer la huelga.

Los obreros se retiraron del trabajo apenas comenzado éste, obedeciendo órdenes del Comité.

Han abandonado el trabajo los tipógrafos y demás personal de imprentas importantes, como Editorial Reus, Pueyo, Tipografía Artística y otras.

En la imprenta de Rivadeneyra se comenzó á trabajar por algunos obreros; pero otros abandonaron el trabajo.

Funcionan las imprentas que tienen personal no asociado, entre las que se encuentran Gaisse, Calleja, Ducazal y alguna otra. No se han registrado incidentes.

Prevenir y curar

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, que no sólo evita los trastornos de las malas digestiones, obrando como preventivo é impidiendo que el estómago enferme, sino que normaliza sus funciones si está enfermo, y cura además.

BOLSA DE MADRID

FONDOS PUBLICOS

Table with columns: Día 29, Día 1. Rows: 4 por 100 interior, Serie F, D, C, B, G y H, Diferentes series, Fin próximo.

Table with columns: Día 29, Día 1. Rows: 4 por 100 exterior (estampillado), Serie F, D, C, B, G y H, Diferentes series, Fin próximo.

Table with columns: Día 29, Día 1. Rows: 4 por 100 amortizable, Serie F, D, C, B, G y H, Diferentes series.

Table with columns: Día 29, Día 1. Rows: 5 por 100 amortizable, Serie F, D, C, B, G y H, Diferentes series.

Table with columns: Día 29, Día 1. Rows: 5 por 100 amortizable, Emisión de 1917, Serie F, D, C, B, G y H, Diferentes series.

Table with columns: Día 29, Día 1. Rows: Ayuntamientos de Madrid, Villa Madrid 1918, Obligaciones de 1888, Expropiaciones del Interior al 5 0/0, Cédulas del Enanche, Villa Madrid, 1908 (Deudas y Obras), Empréstito de 1914.

Table with columns: Día 29, Día 1. Rows: Banco Hipotecario de España, Cédulas hipotecarias al 4 por 100, Idem al 5 por 100, Valores industriales (acciones), Banco de España, Banco Hipotecario, Banco Hispano Americano, Banco Español de Crédito, Compañía de Tabacos, Unión Española de Explosivos, Banco de Castilla, G. Azucarera: Acciones preferentes, Idem: Acciones ordinarias, Altos Hornos, Duro Felguera, Unión Alcolera Española, Banco Español del Río de la Plata, Madrid, Zaragoza y Alicante, Nortes de España, Ferrocarriles Andaluces.

Table with columns: Día 29, Día 1. Rows: Obligaciones, G. Azucarera: Estampilladas, Idem: No estampilladas, Bonos Banco de España 4 por 100, M. Z. A. 3 por 100, Nortes, 1909, Moneda extranjera, Francos, Francos suizos, Dólares, Marcos, Liras.

Table with columns: Día 29, Día 1. Rows: BOLSA DE BARCELONA, Interior, 00,00.—Exterior, 85,00.—Amortizable 4 1/2, 00,00.—Amortizable 5 1/2, 95,50.—Nortes, 218,00.—Alicantes, 232,00.—Andaluces, 00,00.—Francos, 50,95.

UNA PETICION

EXAMENES DE GRACIA

Entre numerosos estudiantes de las diversas Facultades existe el propósito de solicitar del ministro de Instrucción pública que se conceda examen en el próximo mes de enero á los alumnos á quienes falten para terminar su carrera de una á tres asignaturas.

Invocarán en su solicitud como precedente que el examen expresado se ha venido concediendo por reales órdenes consecutivas desde 1905.

Estiman los referidos alumnos que el decreto del Sr. Salvatella que autorizó los exámenes del año próximo pasado, prohibiéndolos para adelante, no debe considerarse vigente hasta 1921, por haber repercutido en este curso alguna de las causas que sirvieron de fundamento á la citada disposición y también porque el suspender la vigencia del decreto del Sr. Salvatella no perjudica interés alguno, y en cambio, beneficia á cuantos se han preparado para efectuar dichos exámenes.

Sardinias finas «Las Novedades». J. Ansoala.

LA BRIGADA DE INVESTIGACION

REAL ORDEN LAUDATORIA

El ministro de la Gobernación ha dictado la real orden siguiente: «Excmo. Sr.: Visto el celo y actividad desplegados en el cumplimiento de sus deberes, por los funcionarios del Cuerpo de Vigilancia con destino en la brigada de Investigación criminal, muy especialmente en el mes actual y en el anterior, S. M. el Rey (que Dios guarde) ha tenido á bien disponer se manifieste á V. E., para que á su vez lo haga al jefe de la expresada brigada, don Manuel Vergara Bartolomé, y funcionarios á sus órdenes, el agrado con que ha visto los extraordinarios servicios prestados por los mismos.

Madrid, 27 de noviembre de 1919.

La anterior disposición es altamente honrosa para los funcionarios que constituyen la primera brigada, y es algo que merecen por su celo, tanto el jefe de ella, el Sr. Vergara, como todos los que trabajan á su lado.

Sardinias sin espina Cruz Roja

De la Casa Briou y C^a Probadias, Inmejorables

TEATRO REAL

ANNA PAVLOWA

La genial artista volvió á presentarse ayer tarde en el teatro Real con el bellissimo baillable de Saint Saens, La muerte del cisne.

No puede darse mayor encanto, más intensa poesía, que la que Anna Pavlova presta con su arte pleno de sentimiento y de realidad á la poética creación plástica de la interesante página musical.

Fué objeto de efusivas demostraciones de simpatía y de admiración.—R. de C.

AGUA DE SOLARES

La preferida como agua de mesa.

Boletín religioso para mañana

Miércoles 3 de diciembre de 1919 Santos del día.—Santos Francisco Javier, Sofronias, profeta; Crispino, Casiano, Juan, Esteban, Víctor y Julio, mártires, y Santas Magina é Hilaria, mártires.

La misa y oficio son de San Francisco Javier, con rito doble mayor y color blanco.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santa Bárbara; á las ocho, exposición de S. D. M.; y por la tarde, vísperas, con asistencia del Cabildo de párrocos, pretes y reserva.

En los Servitas (plaza de San Nicolás), á las seis de la tarde, corona.

Novenas á la Inmaculada Concepción. En San Antonio de los Alemanes, á las cinco y media, predicando D. Luis Quixal.

En San Martín, á las cinco, predicando don Angel Pastor.

En el Oratorio del Olivar, á las cinco y media, predicando el padre Jesús Mosais.

En las Jerónimas del Corpus Christi, á las cinco, predicando D. Donato Salinas.

En San Francisco el Grande, á las cinco y media, predicando D. Diego Tortosa.

En las Religiosas del Sacramento, á las cinco y media, predicando D. Juan Carrillo.

En las de la Concepción Jerónima, á las cuatro y media, predicando D. José María Martínez Sarrion.

En el Santuario del Perpetuo Socorro, á las cinco, y predica el padre Díez.

En San José, á las cinco y media, predicando D. Luis Palomera.

En San Ildefonso, á las cinco y media, y predica D. Mariano Benedicto.

En San Marcos, á las cinco, y predica don Rogelio Jaén.

En San Ginés, á las cinco, predicando don Sebastián R. Larios.

En el Salvador y San Nicolás, á las cinco y media, predicando D. Francisco Frutos Valiente.

En San Millán, á las seis, predicando don Domingo Blázquez Majarres.

En San Lorenzo, á las cinco y media, predicando el padre León García de la Cruz.

En Covadonga, á las cuatro y media, predicando D. Rafael Sanz de Diego.

En San Pascual, á las cuatro, predicando el padre Leandro P. Quisantes.

En la parroquia de Nuestra Señora de los Angeles, á las cinco, y predica el padre José María de Manilla.

En San Jerónimo, á las cuatro y media, predicando el padre Paulino Turiso.

En las Magdalena, á las cinco, predicando D. José Estrella.

En el Salvador y San Luis Gonzaga, á las seis y media, predicando el padre Juan Antonio Domínguez.

En Santa Cruz, á las cinco y media, y predica D. Francisco Tamero.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Consejo en San Isidro, ó de las Escuelas Plaz en San Antonio Abad y en San Fernando.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna. Turno: Santa Bárbara. Solemne Te Deum á las diez en punto.

AVISOS UTILES

Federico Brihuega

Lámparas de filamento metálico y toda clase de material eléctrico.

Carmen, 28

Profesora extranjera diplomada se ofrece para lecciones de ruso, francés y alemán y para acompañar ó educar señoritas y niños. Dirigirse á la calle del Prado, 13, segundo izquierda.

CARRILES

1.500 toneladas, carriles belgas varios tipos, con eclisas, tornillos, cambios. Entrega inmediata.—S. A. LA VASCONGADA. PELIGROS, 3, ENTRESUELO

Compañía Trasatlántica

El vapor «LEGAZPI», de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 4 de diciembre próximo de Cádiz, y el 9 de Barcelona, en expedición ordinaria, para Filipinas, haciendo las escalas de Port-Said, Suez, Colombo, Singapoor y Manila.

El vapor «MONTERRAT» de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 10 de diciembre próximo de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, en expedición ordinaria, para Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, Tenerife, Puerto Rico, Colón y demás escalas del itinerario correspondiente á la línea de Venezuela-Colombia.

LOS MEJORES VINOS Y LICORES

Hijos de Antonio de Torres (S. en C.) MALAGA

MUSSEL CHAMPAGNE DE MODA el más selecto Pídense en todas partes Por mayor: LA NEGRITA, ALCALA, 41.

Tos garganta. Pastillas Caldeiro. Ptas. 1,50.

Sociedad General

Azucarera de España

El día 6 del actual, en el sitio y con las mismas formalidades y detalles que se celebraron las últimas subastas, se celebrará otra, á las once de la mañana, para adquirir acciones preferentes, fijando como cambio máximo de adquisición el de la par, y entregándose los títulos en el cupón número 9 de interés.

Para esta atención se dedican 754.933,04 pesetas, como consecuencia de haber sido aprobada por la Junta general de accionistas la Memoria del ejercicio, cantidad que se completará hasta la de un millón de pesetas, por cuyo total se celebrará la subasta.

Los impresos con arreglo á los que han de hacerse las proposiciones, se facilitarán en las Oficinas Centrales y en los establecimientos siguientes: Madrid, Banco Español de Crédito; Barcelona, Sociedad Anónima Arnús-Garí; Zaragoza, Banco de Aragón; Bilbao, Banco de Vizcaya; Granada, señores Hijos de Manuel Rodríguez Acosta; Oviedo, Sres. Masaveu y Compañía, y Valencia, Banco Comercial Español.

Madrid, 1.º de diciembre de 1919.—El secretario, L. del Valle.—V.º B.º El vicepresidente del Consejo de Administración, J. Gil y Becerril.

TEATRO REAL

Miércoles 3 de diciembre, á las cinco y media de la tarde, Anna Pavlova y su compañía de bailes. ÚLTIMA FUNCION DESPEDIDA DE LA COMPAÑIA

¡Por primera vez en Madrid! El baillable mitológico «El despertar de Flora» A. Pavlova, A. Volinine y toda la compañía. DIVERSIONES, LA MUERTE DEL CISNE, A. Pavlova, HOJAS DE OTONO, A. Pavlova, A. Volinine y toda la compañía.

Para esta función se despachan billetes en Contaduría.

MARTIN.—6, La banda de trompetas.—7,15, Las musas latinas.—10,15 (doble), ¡A quince el metro! y Las corsarias. (Éxito colosal.)

LATINA.—Compañía dramática de Manrique Gil.—6, El soldado de San Marcial. 10, En el seno de la muerte.—Butaca, una peseta; general, 0,20.

CIRCO DE PRICE.—Catedral de las Variedades.—Moda.—A las 5,45 tarde y 10 noche, gran espectáculo. Extraordinario éxito del rey de los magos Wetrys, Loka Mansilla, Lolita Boldi, Los Nutti, Luis Borza, Los Cabañas, Emilia Borza, La Viespa, Luzny and Willy y despedida de Pippo y Seiffert.

TRIANÓN BALACE.—6 tarde y 10 noche, cinematógrafo y variedades. Gran éxito de Angélica de Artés y Marujilla. Debut de Sahú Ruiz.—Butaca, una peseta.

CINE IDEAL.—Tarde, á las 4,30; noche, á las 9,30.—Martes, gran gala.—Estreno. El moderno mosquetero (por el inimitable actor yanqui Douglas Fairbanks (cuatro partes). Éxito enorme. El caso Carter (primero y segundo episodios, cinco partes, por el célebre detective Graic Kennedy). Broadway Bill (cuatro partes, y otras.

IDEAL ROSALES.—Todos los días, ameno espectáculo de variedades. Casino, restaurante, esmerado servicio, al precio de 5 pesetas el cubierto. «Souper tangos».

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

